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INFORMATIVO AL DIA Bogotá, Jueves, Abril 18 d e  1991

COMISION SEGUNDA;

(Abril 12)

Tema: DEPARTAMENTOS.
T esis: Ponencia del Constituyente G ustavo Zafra.

La Ponencia se fundam enta en  los siguientes parám etros:

a. El D epartam ento  tiene com o objetivo la planificación de su territorio.

b. El D epartam ento  es el en te interm ediario en tre la Nación y los m uncipios.

c. Se debe elim inar la tutela del departam ento  hacia el m unicipio.

d. Existe la co n cen trac ió n  de la Política E conóm ica e n  tres e n tid a d e s  
nacionales, que son: La Jun ta M onetaria, P lan e ad ó n  N acional y el M inisterio 
de Hacienda. Estas entidades se encargan de la distribución del presupuesto .

e. Las C orporac iones Regionales n o  p u e d e n  ser los in te rm ed iario s d e  Las 
E ntidades Territoriales p o rque  las au to ridades n o  partic ipan  e n  la tom a de 
decisiones de estos organism os.

El Constituyente G ustavo Zafra señala los siguientes p un tos com o reform a de 
los departam entos:

a. Elección popular de los G obernadores para u n  período  de cuatro  años. Esta 
reform a tiene a favor qu e  ex iste  u n  con tro l po lítico  de la co m u n id ad  y 
fortalece la au tonom ía regional. Los contra qu e  se p u e d e n  p re se n ta r  son: 
conduce a la fragm entación nacional, el Estado perdería p o d e r para gobernar, 
esjjecialm ente en  los lugares apartados.

b. Modificación a la Asam blea D epartam ental:
1. Crearle funciones legislativas y normativas.
2. Elección de unos m iem bros po r circunscripción un inom inal y otros, p o r los 
Alcaldes com o represen tan tes de las O rganizaciones no  G ubernam en ta les de 
la localidad.

El D epartam ento  es el planificador, coord inador de los m unicipios y colabora 
en  la  p restación  d e  los servicios. A dem ás p u e d e n  so lic itar p rés tam o s al 
ex terio r d e  acuerdo  con  u n a  Ley M arco. El con tro l fiscal lo  e je rcen  los 
ciudadanos o entidades privadas.
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ASAMBLEA NACIONAL CONSTITUYENTE

COMISION SEGUNDA

SESION DEL DIA 12 DE ABRIL DE 1991

... Ha habido  libertad e n  el uso de la palabra respecto al ponente, estim o que hoy definitivam ente 

no  vam os a term inar todo el temario, que si hay que pasar para el lunes, el lunes podíam os tratar 

servicios públicos en  principio, y si no  alcanzam os a tratar regiones hoy, las p odem os tratar el 

lunes.

- No, la p regunta mía sería entonces para los dos Eduardos y si realm ente quieren  que evacuem os 

los dos tem as hoy, y en ese sentido yo me limitaría en  el tiempo.

- Señor Presidente, yo creo que no hay límite, yo cieo que la ponencia departam entos tiene una 

expectativa tal, qu e  yo creo que debem os escuchar con todo  deten im ien to  al d o c to r G ustavo 

Castro, y lo nuestro  lo podíam os em pezar uno de nosotros hoy y seguir el lunes sin p ioblem a.

- (...) El está invocando lealtades, yo quisiera decir, pues, que nosotros tenem os, los libeiales, un  

alm uerzo con el Presidente a las doce y cuarto, o sea que debem os salir de aquí a las doce.

- Sí, pero  la vez pasada...

- No, mire, lo del Presidente es para p roponer lo siguiente, que en  la reunión de hoy, se toque 

só lo  el tem a departem entos, porque ocurre que de pronto entram os en  el tem a de los Eduardos a 

las once, en tonces siem pre las cosas term inan a las carreras y queda un  tem a e n  la m itad sin 

tratarse a fondo.

- Yo preferiría eso, qu e  le quitem os la m añana del lunes a la redacción  del articulado y nos 

reunim os lunes en  la m añana, tratam os los tem as que q u ed an  faltando, reg iones y servicios
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públicos, y ya po r la tarde entraría la com isión redactora a elaborar el proyecto  definitivo, si lo 

estim an  conveniente.

- A ceptam os el hon roso  cargo que nos han asignado, y con m ucho gusto  vam os a asum ir la 

responsab ilidad , p e ro  creo  q u e  deberíam os en tonces nom brar a los qu e  no  q u ed a ro n  en  la 

com isión redactora, en  la com isión revisora de la com isión redactora para que qued em o s todos 

involucrados en  el proceso.

- Me parece m uy bien, acep tado  por los que quedam os por fuera, si de todas m aneras se va a 

d iscu tir  acá, p e ro  estam os d isp u esto s  a revisar lo qu e  vayan  h ac ie n d o , no  hay n ingún  

inconveniente, m uchas gracias, doctor G ustavo Zafra.

- Gracias Señor Presidente, en  relación con la ponencia de los departam entos, yo qu iero  explicar 

un  p oco  la m etodología y el propósito  de esta ponencia, en  prim er lugar, em pezando  por decir 

qu e  me gustaría haberla llam ado más com o lo hizo el D elegatarío Jaim e Castro, inform e, porque 

yo creo  q u e  hay una gran d iferencia m etodológica en tre  trabajo  p ro p iam en te  d e  C ongreso , 

cuando  hace unas ponencias y el trabajo que debem os hacer qu ienes estam os p resen tando  estos 

inform es en  el seno  de la Asamblea Constituyente, fundam entalm ente porque cuando  .se presenta 

una ponencia, se va, digam os, a sustentar casi que de m anera rígida una posición, y ese  no  es el 

caso  aquí; aqu í lo que he tratado yo de hacer, y en tien d o  la m ayoría de mis colegas e n  sus 

respec tivos traba jos, es articular u n a  serie de p ro p u esta s , q u e  le llegaron  a la A sam blea 

Constituyente por virtud de las iniciativas de otros constituyentes, de una serie d e  organizaciones 

no  gubernam entales, y por supuesto, las ciento cincuenta mil p ropuestas del p u eb lo  colom biano 

recogidas e n  la base de com putación que el G obierno ha puesto  a consideración de la Asamblea, 

en to n ces el trabajo  busca fundam entalm ente, si se qu iere  en  lo posible, una linea m edia de 

articulación d e  todo  ese inm enso y ríco vagaje de material que tuvim os a nuestra disposición, por 

supuesto , en  algunos pun tos hay aportes del suscrito y que en  su m om ento  de la discusión 

en tra ría  ya m ás e n  detalle a susten tar. H em os traba jado  tam bién  con todos los inform es 

docum entales p roducidos en  ese  excelen te esfuerzo de Naciones Unidas y P laneación Nacional, 

Banco Central H ipotecario, que coordinó en  la prim era etapa el doctor Fernando Rojas, y en  la 

segunda nuestra ilustre Secretaría de com isión la doctora María Eugenia A vendaño, y yo diría que 

la fuente d e  inspiración de el m odelo de departam ento que se presenta, esta susten tado  en  gran 

parte de ese  esfuerzo de Naciones Unidas y Planeación Nacional, Banco Central H ipotecario, por
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su p u esto  que hem os trabajado otras experiencias edificadas desde los m ism os departam en tos y 

desde los m unicipios en  función de mirar, com o recuerdo, lo expresaba m uy b ien  aquí Eduardo 

Espinosa, e l tem a territorial com o un  conjunto  sistem ático de articulación de distintas Entidades 

T errito ria les o  d e  u n id a d es  adm inistra tivas, hem os tra tado  en  lo posib le  de rec o g er las 

experiencias del trabajo del Banco de la República, que pues todos ustedes conocen  e n  el libro 

d e  F inanzas P úb licas R egionales d e  C olom bia, m irando  las e s tad ís ticas  d e  tr ib u ta c ió n  

departam ental y m unicipal de la Dirección General de Im puestos Nacionales, por su p u esto  con el 

so p o rte  del DAÑE, el inform e del Banco M undial sobre los avances d e  d escen tra lizac ión  y 

a lgunos teóricos qu e  aquí han sido, en tre otros, fuentes tam bién de algunas de las ponencias 

citadas, com o el caso del profesor Rondinelli, para traer un  ejem plo, o el caso del m ayor experto  

regional de América Latina, el profesor Buasieau (.sic), con ésto  lo que qu iero  hacer énfasis en  que 

en  ningún m odo ésto  se puede en tender com o el esfuerzo de una persona, ni más faltaba, sino  de 

un  eq u ip o  q u e  adem ás hizo una encuesta para tratar de establecer si se qu iere  la tendencia que 

había en  el seno  de la Constituyente sobre tres temas básicos, las opciones territoriales, la nueva 

com posic ión  d e  la A sam blea y el aspecto  de la elección de gobernador, en  esa encuesta , que 

digam os, pudim os consultar el 10% de la población objeto, pues salieron unas tendencias, y de 

alguna m anera se  influyó tam bién el articulado que estam os presentando. De otra parte tuvim os 

la co laboración  de personas de la universidad pública y privada, y adem ás, exgobernado res del 

departam en to  del Valle y por supuesto  de funcionarios de p laneación de los distintos niveles, lo 

que se está p resen tan d o  aquí en  consecuencia, es un  poco  el fruto de ese  esfuerzo , repito, a 

oscultar m uchas personas, instituciones y base docum ental sobre el tem a de los departam entos, 

hay restricciones, yo quiero  con esto  ser muy leal con la com isión, po rque, repito , la verdad  

sobre los departam entos la tenem os que encontrar entre todos, aquí lo que yo estoy tratando  es 

de poner, e n  la m edida posible, las cartas sobre la mesa, para qu e  en tre  todos analicem os, hay 

restricciones p o rque  los departam entos colom bianos no han sido estudiados com o lo ha sido  el 

m unicipio co lom biano  po r razones obvias, la dinám ica del p roceso de descentralización que se 

generó  con  el enorm e im pulso que le dió aquí nuestro D elegataiio Jaim e Castro, pues ha puesto  

el énfasis es en  el municipio, vale la pena decir a la inversa de lo que ha sucedido en otros países, 

donde el énfasis se ha puesto  en  la instancia intermedia. Los m odelos de regionalización que tan 

b rillan tem ente ha defend ido  aquí la Costa Atlántica, com parándo lo  con o tros países, m uestran  

cóm o las dinám icas emptezaron, sobre todo en  Europa, por las instancias in term edias tam bién, al 

m enos es un  proceso  equilib rado  entre la unidad local y la un idad  regional, e so  e n  Colom bia 

definitivam ente no se dió, o  para citar un  caso m ucho más herm ano, el venezolano, donde  con
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el doctor Jaim e Castro, tuvim os la oportun idad  el mes anterior a la convocatoria de la Asam blea, 

d e  visitar a nuestros herm anos venezolanos y ver com o el fenóm eno allí juega más a la instancia 

in term edia , los es tados de la federación, lo traigo com o colación, p o rq u e  é so  m u estia  una 

lim itante m etodológica grande en  el tratam iento que la Asamblea debe ser tem a departam ental, y 

es q u e  no  hay el m ism o vagaje de inform ación y de análisis sobre los departam en tos qu e  hay, 

sobre los m unicipios. La segunda gran lim itante, por supuesto , surge de la p resión  m ism a del 

itinerario de la Asam blea, pero  yo creo que aquí han habido aportes muy im poitantes, com o si se 

qu ie re  la p ro p u es ta  m etodo lóg ica  del d o c to r O rlando  Fals Borda, qu e  le p e rm iten  a la 

C o n stitu y en te  crear un  sistem a q u e  vea el p ro ceso  de fo rta lecim ien to  d e  las E n tidades 

T errito ria les e n  u n a  p ersp e c tiv a  de m ed ian o  y largo  p lazo  y la C o n s titu y en te , p u e d e  

defin itivam ente estar allí tranquila de que en  la m edida que d iseñem os unas herram ien tas 

flexibles, com o es el caso de pronto  de la Comisión Territorial, pues de esa m anera el país va a 

p o d er ten er una visión m ucho más clara de cual va a ser su m apa definitivo a través de ese 

o rdenam iento  territorial que en  un m om ento dado, si la fóiinula de la com isión la acepta, puede 

traernos, en  éso  só lo  querem os hacer una reflexión, estam os de acuerdo  con el d iseño  d e  la 

com isión, p e ro  nos parece qu e  de todas m aneras la com isión no d eb e  im p o n er un m apa 

territorial, sino qu e  el proceso, recogiendo otra frase de Eduardo Espinosa, debe  ser d e  dob le  vía, 

o sea, debe  ser un  proceso donde se consulte a las com unidades, y no  que diez técnicos nos digan 

cual va a ser ese m apa de Colombia, porque ese sería uno  de los riesgos de la llamada Com isión 

Territorial, qu e  se encierren  diez técnicos a im aginarse el m ejor m apa posible de Colom bia, nos 

parece que eso  debe obedecer a unas realidades consultadas con las com unidades respectivas, 

den tro  de este  esquem a. Yo haría énfasis en  dos puntos, en  el tem a departam enta l vam os a 

encon trar una serie d e  diagnósticos que critican m ucho el departam ento  actual, y yo diría que 

hay m ucho de razón en  esas críticas, eso  me lleva a mí a mirar el departam en to  com o si se 

quiere en  una mesa de cirugía, donde vam os a tener que extirpar los tum ores q u e  no han dejado 

b ien  a los departam entos, po rque yo creo  que el departam ento  se puede salvar, no  creo que el 

p ropósito  d e  esta com isión sea m atar al enferm o, sino tratar de salvarlo, haciendo  una frase un 

poco  cruda, el cáncer de los departam entos, afortunadam ente en  la tecnología institucional, ya 

tiene rem edio  creo  yo, y no  tenem os que desahuciar al paciente, y en esa idea el p ro p ó sito  

apunta a que, y en  esto  lo digo con todo  el respteto y casi que en  tono  m enor, com o dice el 

doctor Jaim e Castro, apurita a que sí vam os a tener que entrar en  la Constitución en  norm as muy 

concretas que perm itan esa cirugía del departam ento  ¿Por qué? Porque ya lo vivimos e n  el año  

de 1.974, cuando  los esfuerzos de la pequeña Constituyente del expresidente Alfonso López, en
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d onde  parte del d iseño  institucional que llevó al expresidente López a form ular la Constituyente, 

se  relacionó  con la im posibilidad de dejar en  m anos del C ongreso la Reforma D epartam ental y 

co n c re tam en te  la Reform a d e  las A sam bleas D epartam entales, y la razón  es m uy clara, el 

C ongreso tiene intereses específicos en  el sistem a actual de d iseño de las asam bleas, p o rque  las 

asam bleas es una especie de prem io seco  a las cam pañas regionales de las personas que term inan 

en  las cum ies del Congreso, y por eso  el expresidente López veía claram ente que la única m anera 

de producir un cam bio de fondo en  las instituciones departam entales y m unicipales hacia d o n d e  

apun tó  la peq u eñ a  Constituyente, era precisam ente haciendo la refonna por fuera del Congreso, 

eso  repito, nos va a llevar a que tengam os que sacrificar un  poco de la elegancia Juris que aquí ha 

defendido  el doctor Jaim e Castro, y a tratar de p oner lo qu e  el m aestro Echandía llamaba dientes 

en  las norm as constitucionales, o sea, norm as constitucionales que no  q ueden  al arbitrio  de la 

in terpretación  voluble in teresada de los congresos de turno y que nos perm itan  efectivam ente 

h acer la reform a a fondo  de los d ep a rtam en to s, yo d iría q u e  si e n  el ca p ítu lo  de los 

dep artam en to s no logram os unas norm as muy concretas que apun ten , repito , a elim inar las 

dificultades e ineficiencias del departam ento , no  se habrá cum plido  satisfacto iiam ente la tareas 

de esta com isión y hay experiencia internacional que avala esa m etodología, yo diría C)ue si b ien  

la Constitución del Japón  tiene ocho  páginas y la Británica no está escrita , y alli sí citando  una 

frase de Ja im e Castro, pues estam os hac iendo  la C onstitución  no de D inam arca, s ino  de 

Colombia, y tenem os que tratar, repito, de encontrar articulación necesaria en  la redacción de las 

norm as q u e  p roduzcan  efectos reales, si lo han hecho  o tros países, es el caso  brasilero  po r 

ejem plo, es un  poco  el caso de la Constitución Uruguaya, y es un  poco  el caso, si se quiere, de la 

C onstitución Austríaca, q u e  han ido, repito , a so lucionar p roblem as concretos específicos con 

norm as constitucionales, hecha esta presen tación , digam os m etodológicas, y si se qu ie re  de 

propósitos del docum ento, que insisto, es solo una m anera de abrir el debate en  la com isión y en  

ninguna m anera un docum ento  dogm ático, yo voy a leer las cinco páginas del resum en ejecutivo, 

porque allí a mi juicio está la síntesis del enfoque del tem a de los departam entos, dice así: hem os 

p resen tad o  un  proyecto  de articulado en  relación con  los departam en tos qu e  parte  de los 

siguientes supuestos, p rim ero el departam en to  sigue siendo  instancia interm edia necesaria de 

articu lación  en tre  lo nacional y lo local.. Segundo, el d ep a rtam en to  d eb e  rep e n sarse  y 

rediseñarse com o en te responsable de la planificación del desarrollo en  su territorio, allí hay una 

prim era cita que recuerda que ésta no  es una tesis original, sino que es el fruto de la experiencia 

del ex p residen te  Carlos Lleras Restrepo, de Jaim e Vidal Perdom o, de Eduardo Santa y Jaim e 

Castro, que han defendido la existencia del depaitam ento  que pues, en  nuestra tradición histórica
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sólo la ha atacado  Tullo Enrique Tazcón y que ha sido puesto  en  en tred icho  poi alguno de mis 

estim ados colegas de la Constituyente, en  especial, con toda la inteligencia por parte del doctor 

Juan  B. Fernández, pues en tiendo  que la posición de E duaido Espinosa y Eduardo Verano es un 

p o co  m ás m oderada, cito com o este  tem a realm ente no es nuevo, ya desde el año  88 Jaim e 

Castro decía : el departam en to  tal com o está organizado  no presta ningún servicio, carece de 

rentas propias que le penn itan  hacerlo, sus escasos ingresos dism inuyen cada día, lo poco  que 

rec ibe  lo gasta en  funcionam iento , sin em bargo , no  se p u ed e  ni se d eb e  suprim ir lo que 

co rresp o n d e  es rep lan tearlo , repensarlo , darle un  nuevo  con ten id o  y una nueva d im ensión  

co n se rv á n d o le  su ca rác ter d e  E ntidad T errito rial, el d ep a r ta m e n to  d e b e  se r un a p o y o  

co m p lem en ta rio  y subsid iario  de la labor de los m unicipios, es to s ú ltim os son  los reales 

ejecutores en  la prestación de los seivicios básicos, el departam ento  debe  se r un coord inador de 

esfuerzos de los m unicipios, pero  en  ningún caso por im posición sino  com o palanca de apoyo  

del desarro llo  local, en  ésto  qu iero  decir anticipándom e q u e  el m odelo  de departam en to  qu e  

nosotros sugerim os coincide claram ente con el m odelo  de m unicipio que aparece exp resado  en  

la p o n en c ia  del docto r Carlos H olm es Trujillo y el docto r H éctor P ineda, p o rque  noso tros 

seguim os piensando que la célula básica, el soporte de la ejecución de los servicios públicos es el 

m unicip io  y este  departam en to  que d iseñam os a nuestro  juicio, articula perfectam ente con esa 

c o n c ep c ió n  de m un ic ip io  qu e  tan b rillan tem en te  nos ex p re sa ro n  aqu í n u es tro s  co legas 

co nstituyen tes . Yo sin pisar los p red ios de los com pañeros q u e  tuv ieron  a su cargo  la 

com petencia municipal, quiero hacer una reflexión que surge no solo de las docum entaciones de 

Naciones Unidas y de la Federación Colom biana de Municipios y de los estudios de FESCOL, sino 

tam bién de la p rop ia  experienc ia del departam en to  del Valle, la m ayoría de los m unicipios 

co lom bianos no  son todavía viables en  térm inos autogestionarios, yo creo  qu e  esa  es una 

realidad  que está claram ente analizada en  los m uchos docum entos qu e  existen sobre el tem a 

municipal, hay un magnífico estudio que hizo el doctor Luis Jaim e Váscjuez para Naciones Unidas, 

hoy  funcionario  del Banco M undial, d o n d e  m uestra lo qu e  él en tien d e  com o un m unicip io  

au togestionario  y definitivam ente la m ayoría de los m unicipios colom bianos están muy lejos de 

ese criterio; el docum ento  que a todos nos hizo llegar FESCOL proftindiza un poco ese concepto  

y de alguna m anera eso  está im plícito en  la categorización m unicipal que ha dividido a los 

m unicipios colom bianos en  cinco categorías, yo creo que el concepto  de categoría es el que ha 

prestado el equ ívoco  porque es  un concepto  un poco peyorativo, si habláram os de cinco grupos 

d e  m unic ip ios d e  p ro n to  el co n cep to  peyorativo  p erdería  im portancia , y los m unic ip ios 

aceptarían que ptertenecen a gruptos distintos, ¿A qué va mi reflexión? A que p o r ejem plo de los

Visto Bueno Relatoría:__________________________________ Página ó
(es f ie l  copia de ¡a grabación  en casette)

Digitalizado por la Biblioteca Luis Ángel Arango del Banco de la República, Colombia.Digitalizado por la Biblioteca Luis Ángel Arango del Banco de la República, Colombia.



PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA 
CENTRO DE INFORMACION Y SISTEMAS
PARA LA PREPARACION DE LA COMISION SEGUNDA
ASAMBLEA NACIONAL CONSTITUYENTE Ahiil 12 de 1991

_________________________________ TRANSCRIPCION DE SESIONES_________________________________

mil y p ico  de m unicipios colom bianos, novecientos cincuenta y nueve tiene una ca iactenzación  

p ro fu n d a m en te  rural, el d o cu m en to  p o r e jem p lo  hab la de m in ifund io  an d in o  deprim ido ; 

doscien tos, m inifundio andino  estable; ciento  cuarenta y tres, costa m inifundio; tieinta y uno, 

costa latifundio; ciento siete, periferia njral marginal; treinta y nueve, colonización de fronteras; 

se ten ta  y dos, colonización interior; c incuenta y ocho, cam pesinado  m edio  no  cafetero; ciento  

se ten ta  y tres, cam pesinado  m edio cafetero; sesenta, agricultura com ercial; cuaren ta  y cinco, 

agricu ltu ra com ercial con  m ayor concen tración  urbana; treinta y uno , ciudades secundarias; 

treinta y una, ciudades centro  de relevos; veintiuno, ciudades cen tro  regionales; cinco, para un 

su b to ta l u rb a n o  d e  c incuen ta  y siete , fren te a novec ien to s c in cu en ta  y nueve, con  una 

com posición, si se quiere, predom inantem ente rural, y trae otras categorizaciones que no  voy a 

leer, p o rque  pues todos tenem os el docum ento, pero que refuerzan un poco  el pun to  que voy a 

p lantear, en  el m ism o Valle del Cauca qu e  tiene, digam os pues, un  perfil de departam ento  con 

unos equilibrios interiores, de desarrollo con si se quiere un m ayor porcentaje de satisfacción de 

n eces id ad es básicas satisfechas tenem os p rob lem as d e  v iabilidad au togestionaria  de esos 

m unicip ios, lam ento  que no esté  aquí el docto r Cornelio  Reyes, que conoce m ucho m ejor la 

geograíia del Valle que yo, pero  los m unicipios ;il norte de Tuluá, toda esa zona que se llama la 

ladera d en tro  del Valle tiene una conno tación  de m unicipios con una serie de p roblem as de 

necesidades básicas insatisfechas muy grandes, en las consultas nuestras a los exgobem adores de 

nuestro  departam ento, todas las personas realm ente con expeiiencia, nos decían ellos, si nosotros 

so ltam o s los m unic ip ios sin la instancia in term edia de ap o y o  del d ep a r ta m e n to  sería  

condenarlos probablem ente a unos círculos de pobreza, pues la instancia interm edia es la que les 

ha perm itido de alguna m anera el apoyo instium ental de ejecución de obras públicas, de llevar el 

desarrollo  y los servicios públicos a esas zonas, yo siento un inm enso respeto  por el resto de los 

departam en tos de Colombia, vale la pena decir que frente a especialistas de la provincia, no  voy 

a p o n er a referirm e a los otros departam entos, p>ero sí hagam os la reflexión, si de pronto  en  cada 

u n o  d e  los departam en tos de C olom bia no tenem os com o lo tiene el Valle una situación  

sem ejan te que hace necesaria esa instancia de articulación, de coord inación , de palanca de 

ap o y o  y aun  en  algunos casos de ejecución de obras públicas, po r eso  hem os d icho qu e  el 

departam ento  debe  ser un coordinador de esfuerzos de los m unicipios, pero  en  n ingún caso por 

im posición  sino  com o palanca de apoyo  al desarro llo  local, para respe tar la au tonom ía del 

m unicipio, su proceso de gestión, sus estructuras políticas de elección popular, etc. Por eso  en tre 

otras en  nuestra p ropuesta hem os elim inado ese térm ino un poco  colonialista del tutelaje del 

departam ento  a los m unicipios, a nuestro  juicio ese no debe  ser el m edidor, el racero jurídico
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q u e  rige las relaciones en tre  departam ento  y m unicipio, no  hem os hab lado  en  n ingún m om ento 

de tu tela adm inistrativa. Quinto, la reform a del departam ento  debe tener en  cuenta que m últiples 

elem en tos están  dificultando el adecuado  funcionam iento del departam ento , a titulo m eram ente 

enuncia tivo  m encionam os; el clientelism o, el burocratism o, la falta de propósitos, la cornapción, 

la p é rd id a  d e  legitim idad, el centralism o, la adm in istración  ineficien te y sm  objetivos, la 

inestab ilidad  d e  los gobernado res, la pérd ida  de eficacia de las asam bleas, la ineficiencia y 

corrupción  de las contralorías, la falta de controles sociales y políticos, la falta de evaluación de 

los resultados, la pérd ida de protagonism o de los departam entos frente a los m unicipios, si uno  

se lee ese  párrafo aislado parece es una antiponencia contra los departam entos, pero, repito, yo 

he q u erid o  ser leal y p lan tear el departam en to  com o es, al d esn u d o , una radiografía de sus 

prob lem as y de sus virtudes. Sexto, no  obstan te lo an terio r com o surge de los es tud ios de 

N aciones U nidas. P laneación  N acional, M inisterio de H acienda, FINDETER, la F ederación  

C olom biana de M unicipios, PROCOMUN, en tre otros, qu iero  m encionar que aquí falta la revista 

Cabildo, qu e  ha hecho  un gran esfuerzo y aparecerá en  la ponencia final, sí así es doctor Jaime, 

ok; la in s titu c ió n  in te rm ed ia , o sea, e n  todos ap a rece  com o  in stituc ión  in te rm ed ia  el 

d ep a rtam e n to  com o institución bisagra o de articulación más lógica en tre  la N ación y los 

m unicipios, o  sea, los departam entos son eso, una institución in term edia bisagra, claram ente el 

an terior Subdirector de P laneación lo concedía así cuando  dice -. la reform a m unicipal no  puede 

en ten d e rse  com o si estuviéram os de alguna m anera o lv idando  la instancia de interm ediación, 

querem os resaltar sobre todo q u e  no  es posible la existencia de un sistem a de adm inistración 

territorial, donde  la Nación se en tend iera  d irectam ente con más de mil nueve m unicipios, la 

m ayoría d e  ellos con poblaciones de m enos de veinte mil habitantes, com o lo han expresado  en  

sus ponencias tantos m iem bros de la Com isión Q uinta com o Segunda, no  p u ed e n  sobrevivir 

económ icam ente  sin apoyos externos a nivel nacional in term edio, d esap a recer la instancia de 

in term ediación , .sería condenarlos aún  más a .su propia pobreza, cua tro  so luc iones existirían 

com o instancia de intennediación entre la Nación y los m unicipios, p rim ero la región, la región 

ha sido susten tada inteligentem ente por los Constituyentes Juan B. Fernández, Eduardo Verano, 

Eduardo Espinosa, Lorenzo Muelas, O rlando Fals Borda y H éctor Pineda, con el apoyo  de más 

de la experienc ia  del g rupo  de corte de la costa, no obstan te  querem os p rec isar qu e  con  

excepción de los m odestos resultados de corte de la costa, el m odelo de cortes ha sido un fracaso 

en  Colom bia, basta decir que obedece a un esquem a centralista y autocrático  de planificación 

q u e  busca regionalizar, no  al país, sino  a P laneación N acional, su o rigen  así lo dem uestra , 

co n ceb id o s e n  1985 con an terio ridad  al p roceso  d e  transferencias del IVA, la e lección  de
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alcaldes, inspirados en  los mismos m odelos doctrinarios que p ropusieron  en  el aiio de 1990 la 

e lim inac ión  de se tec ien to s  m unicip ios del país por considerarlo s no  viables, los C onsejos 

R egionales d e  Planificación, form an parte de la logística centralista de P laneación N acional y 

M inhacienda que diseñará el actual estatu to  orgánico de presupuesto  y parece que las en tidades 

territo ria les llam adas departam entos y m unicipios no existieran, es CONEIS, o sea el C onsejo 

N acional de Política Fiscal que trae el estatuto de presupuesto , en  donde por ejem plo  se hicieron 

los p royectos de im puesto  territorial unificado, el hoy im puesto  predial unificado, y no  se le 

p regun tó  a ningún m unicipio de Colombia su opinión, yo he dicho que eso  es un poco  Consejo 

N acional de C onfiscación de Recursos Territoriales y le di el nom bre d e  Confis, en tre  otras 

p o rq u e  en  eso  sí co incido claram ente con el H onorable D elegatario  Jaim e Castro, los Ministros 

de H acienda suelen  hacer caridad con la plata ajena, o sea, m odifican los im puestos m unicipales 

y departam entales, pero  hay que uno  se atreva a p lan tear algo para m odificar el im puesto  de 

renta o  el im puesto  de com ercio exterior, los bancos de proyectos, yo he d icho  de los fam osos 

b an co s de p royectos de P laneación Nacional que es el ún ico  b an co  d o n d e  es im posib le 

consignar, se supone  que todos los bancos están  hechos para qu e  uno  tenga un m ecanism o ágil 

de consignación , un poco  dentro  de la ideología de acelerar la dem ora cuando  el país tiene 

problem as de control m onetario, porque tiene problem as de m anejo de in lladón , en tonces se le 

da una o rden  allá a P laneación Nacional obviam ente no escrita e n  n inguna resolución, sino una 

llam ada telefónica, y se dice hom bre, congelem os un poquito  allí los estudios de ap robación  de 

ciertos p royectos, pues para que adem ás no hagan presión  en la FINDETER o en  el Fondo 

F inanciero  de D esarrollo  Urbano, para no  tener que hacer los desem bolsos co rrespond ien tes, 

en tonces eso  pasa, po rque por supuesto  eso  no se puede probar, iDorcjue las llam adas telefónicas 

en  u n  país libre ni más faltaba tener acceso  a ellas, es un  poco  lo del actual FINDETER 

reconociendo  que yo soy conciente de los esfuerzos inm ensos que ha hecho  ...

... allí hay un problem a grave para el desarrollo, obecede, repito, a toda esa concepción un  poco  

centralista del m anejo d e  la política m acroeconóm ica, todas estas herram ientas institucionales 

que he m encionado, FINDETER, los CONFIS, el Estatuto O rgánico de Presupuesto, etc, los bancos 

de proyectos, todos tienden a subordinar las autonom ías locales, departam entales y regionales al 

trío Jun ta  M onetaria, Ministerio de H acienda y Planeación Nacional, com o lo han denunc iado  

hasta el c a n sa d o  los alcalde, gobernadores e intelectuales com o Mario C alderón, Jaim e Castro, 

Edgar Reveis (sic), Rodrigo Escobar en tre otros, y por fortuna com o lo ha recogido en  m agnífico 

d o cu m en to  au tocrítico  el actual D irector de Planeación, doc to r A rm ando M ontenegro , a mi
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juicio hay una cita, yo  diría lapidaria, de Mario Calderón, en  el sem inario de Cóm o dem ocratizar 

el Estado, d o n d e  da al pun to  exacto  del problem a, él dice asi: es apenas lógico qu e  el m anejo 

m acro  económ ico  necesita po r encim a de todo  una visión global e in terre lacionada, po r esto , 

nad ie d iscu te la necesidad  de que la a e c ie n te  significación de la inversión pública m unicipal y 

departam ental se inserte en  la variables de la política general de desarrollo , desde este pun to  de 

vista todos tenem os que tratar de en tender, por ejem plo, la presurosa creación de la corporación  

para el desarro llo  territorial y la expedición de la controvertida ley 39 orgánica de P resupuesto  

Nacional, sin em bargo  no puede pasarse por alto el hecho de qu e  la prim era traslade el m anejo 

p len o  del créd ito  territorial a la Junta M onetaria y al Ministerio de H acienda, pero  sin n inguna 

participación  deciso iia  de la com unidades locales o regionales, y de qu e  la segunda  crea una 

estructura de decisiones preocupantem ente centralizada, no so lo  sobre  los recursos p rop ios del 

p resu p u esto  nacional, sino tam bién sobre las utilidades y p o r en d e  sobre  el patrim onio  de las 

em presas industriales y com erciales del Estado, y Edgar Reveis Csic) ha escrito  un  libro, que 

en tre  otras es una especie de el capital colom biano que .se llama: cóm o dem ocratizar el Estado, 

perdón , dem ocratizar para sobrevivir, en  donde precisam ente el titulo lo dice todo, el m anejo de 

la po lítica económ ica concen trada en  la Jun ta M onetaria, en  P laneación  N acional y en  el 

M inisterio de H acienda, y po r en d e  en  el Banco de la R epública ha p ro d u c id o  el tipo  de 

sociedad  diferencial que tenem os, po rque el acceso al crédito se ha hecho  por turnos, donde  un 

año  le toca a la Federación de Cafeteros, el segundo  año a la ANDI, el tercer año  al sector de la 

p rop iedad  inmobiliaria, etc., y com o la variable del gasto local de la inversión pública m unicipal 

es un  p o co  el últim o vagón del crédito, o si se quiere, para utilizar una frase m ás com ún, la 

cenicienta del crédito, y com o ninguna de esas autoridades, no  estoy sugiriendo lo contrario, solo 

indico el hecho, es de origen popular, a veces hasta uno no sabe com o se llaman los asesores de 

la Junta M onetaria, pero  es una especie de poder en  la som bra, po d er para contro lar el agregado 

m onetario , p o d er para decir que porcentaje del recurso m onetario  que circula va, y hacia que 

sector, y po r supuesto  que eso  es tem a nuestro, en  la m edida e n  qu e  nosotros no podam os 

d iseñ ar e n  la C onstituyente una norm a que perm ita a las au tonom ías reg ionales y locales 

in fisionar en  el m anejo  m onetario , pues p robab lem en te  vam os a seg u ir  con  red acc io n es 

parecidas a las que tenem os en  la C onstitución actual (..■■) perm itido  una descen tra lizac ión  

racional, ptero que, u tilizando ya una frase de nuestro  léxico com ún, expresada po r el doctor 

Carlos H olm es Taijillo, pues pueden  quedarse en  el fam oso can to  a la bandera , todas estas 

herram ien tas m uestran  tam bién que el m odelo  de regionalización qu e  adoptam os, y lo d igo 

sinceram ente sin ánim o polém ico, de los CORRES, obedeció  más a una estrategia de p laneación
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infisionar las regiones, no  fue un  m odelo que se construyó de abajo hacia arriba com o hubiera 

sido  lo ideal, y com o deben  hacerse las regiones, (...) hay una cita adm irable, es to  es un poco  

para m is co m p añ e ro s Eduardos, una cita adm irable de Sergio Buasieau q u e  es una región, 

en tonces la voy a traer a cuento  y dice un poco así para m ostrar a mi juicio p o rque  los CORPES 

se equivocaron  de estrategia, porque es que uno  no crea regiones por decreto, ni desde el centro, 

dice así Sergio Buasieau; en  tal sentido que la aiticulación entre el Estado com o aparato  público  y 

la región com o actor social resulta crítica, los esfuerzos para prom over un  au téntico  p roceso  de 

desarro llo  regional, n inguna cantidad de recursos volcada por el Estado en  una región es capaz

d e  p ro v o ca r su d esa rro llo  s ino  ex is te  rea lm en te  una so c ied a d  reg io n a l, com pleja , co n

instituciones verdaderam ente  regionales, con una clase política, con una clase em presarial, con 

o rganizaciones sociales, sindicales y grem iales de base, con proyectos políticos prop ios capaz de 

concertarse co lectivam ente en  pos del desarrollo, es por ello  que se p roduce una contradicción 

en  los térm inos cuando  se supone que el solo Estado puede desarrollar una región, q u e  fue un 

poco  el m odelo  CORPES, tratar el estado de desarrollar la región, obviam ente ésto  va es en  favor 

de las tesis de E duado  Espinosa, de Eduardo Verano y del docto r Juan  B. y d e  los am igos 

regionalistas de la com isión, porque ese tipo de .reg ión  que sugiere Buasieau es el qu e  vam os a 

tratar qu e  q u ed e  e n  la Constituyente, pero  una región creada tam bién desd e  abajo  desde las 

fuerzas sociales, no  im pulsada, repito, com o unos m apas ficticios desde el Estado Nacional, ahí 

nos vam os e n c o n tra n d o  con los reg ionalistas, todo  ésto  co n d u ce  a q u e  el m ás ce rcan o  

an teced en te  de regionalización, LOS CORPES, sean lánguidos, las reg iones chorizo , com o las 

llam a cáusticam en te  Jaim e Castro, no  p u ed e n  en tron izarse so  p re tex to  d e  la crisis de los 

departam entos, p roponem os alternativas de región diferente, y a ellas le reabrirem os el paso  de 

nuestro  proyecto, la provincia muy sólida e interesante es sin duda la solución p ropuesta por el 

p ro feso r O rlando  Fals Borda, adem ás de H éctor Pineda y Francisco Rojas Birry, y que está 

recogida no solo en  .su ponencia, su exposición ante las m esas de trabajo, sino  e n  su libro La 

insu rgencia d e  la provincia, com o se ob.servará, nues tro  articu lado  perm ite  c la ram en te  el 

desarrollo  de las provincias, allí d onde  ellas existan o llegaren a existir, p o rq u e  no  se trata de 

crearlas artificialm ente, lo que iría contra el m odelo  del p rofesor Fals Borda p o r  cierto, sin 

em bargo , las p rov incias no  alcanzan p o r recurso  de Entidad Territorial, v isión g lobal del 

desarro llo , com pretencias, diferencias d e  grado de desarro llo , hacer instancia in te rm ed ia  de 

articulación de servicios nacionales y locales que superan  am pliam en te las posib ilidades de 

atención de la m ayoría de los m unicipios colom bianos y aun de las asociaciones de m unicipios, 

la p rov incia d eb e  q u ed a r com o instancia socieconóm ica cultural de desarro llo , con  perfiles
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prop ios y d e  in tercam bio  de b ienes y servicios, pero  sin deposita ría  de la co o rd in ac ió n  de 

servicios nacionales y locales, del o rden público y de la planificación del desarro llo  territonal, o 

sea, yo por aquí tenía esa obra bellísima del profesor O rlando Fals Borda, lo que pasa es q u e  por 

lo general mis asistentes dicen que mi m esa se parece al triángulo de la Berm udas, p o rque  se 

p ierde un  poco  todo, pero  un  poco  el pun to  es que el profesor Fals tiene razón cuando  en  el caso 

de M om póx m uestra  cóm o lo qu e  es  una provincia socioeconóm ica, está d iv id ida en  este 

m om ento  artificialm ente en  seis departam entos, y cita en  su página 57 la depresión  m om posina y 

dice com o esa  depresión  m om posina obedeció  a una región ecológica e histórica definida, pues 

está dividida hoy en  Bolívar, M agdalena, Cesar, Sucre y C órdoba, y por su p u esto  q u e  en  eso  

nosotros coincidim os con el profesor Fals Borda, y por ello  una racionalización de la com isión 

territorial pu ed e  solucionar este tipo de problem as, a mí lo que me preocupa son las so luciones 

everfit (sic) para todo  el país, esos son casos si se qu iere  muy puntuales, d eb e  h ab e r otros, 

conversaba con el docto r Víctor M anuel Bonilla ayer en una conversación m uy en riq u eced o ra  

para mí, y él decía un  poco  lo mismo, en  algunos casos de pronto  las provincias y las regiones 

son  la so lu c ió n , y ese  d eb e  se r  el e jerc ic io  q u e  hace es ta  com isión  te rrito ria l, p e ro  

institucionalizítr las provincias com o solución politica territorial para todo el país, pues yo creo 

que sería un  p oco  la solución everfit (sic) que lleva a tratar realidades distintas con  fórm ulas 

com unes, cuando  la Constitución en  eso  d eb e  ser muy flexible, perm itir c|ue cada en tidad  pueda 

generar su propia dinám ica de articulación, com o la tuvo Antioquia, com o la tuvo el Valle, aquí 

se citó el caso del Valle, la provincialización que ha sido defendida poi im portantes personas, yo 

tengo  qu e  decir que en  el Valle no está funcionando la provincialización, el actual gobernado r 

creyó que no era el m om ento de hacerlo, y pienso yo que con razón porque en  un  departam ento  

con veinte mil kilóm etros cuadrados com o el Valle, donde tenem os una buena red vial, pues el 

sentido  de un idades adm inistrativas lejanas provinciales no se ve tan claro, po rque en  dos o tres 

horas u n o  se pu ed e  recorrer el departam ento , de m odo yo creo  que en  eso  hay qu e  se r muy 

flexibles, hay departam entos mejor com unicados unos que otros, en  d onde  el esquem a digam os 

de adm in istraciones provinciales, estilo  los p recep to s q u e  adem ás ex istieron , vale la pena 

recordarlo, en  C olom bia que por alguna razón debieron  desaparecer, adem ás, pues no  lo veo yo 

por lo m enos para todo  el país, pero  por supuesto  que la Consitución nueva d eb e  ten er esa 

dinámica, esa flexibilidad, que para dar solución a los casos que en  un libro, repito  hennoso , que 

estoy haciendo varias cuñas, la insurgencia de las provincias ha escrito  el profesor O rlando  Fals 

Borda, la tercera instancia interm edia en  teoría, aquí dice Eduardo que es poético  el libro, lo que 

pasa es que en  asuntos territoriales yo soy más frío que poeta, porque es que me preocupa m ucho
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lo qu e  le paso  a M arroquín q u e  po r andar haciendo  m oralejas y poesías en trego  a Panam á, 

en tonces yo e n  eso  prefiero ser frío com o han sido o tros expresiden tes com o A lberto Lletas o 

A lfonso López, p o rque  es que en  m ateria territorial cuando  uno  está, me perdona la d isgiesión, 

durm iendo, sí y la com paración tam bién, tiene razón Jaime, durm iendo con un elefante, com o es 

el caso de Brasil, que es un elefante, pues cada m ovim iento del elefante es un tencm oto , en  el 

caso de qu ien  duerm e con un elefante, y cuando  uno  ve toda la geopolítica de Am éiica Latina, y 

apunta a que Brasil va a ser el gran coloso, lo dijo Kissinger, nada m enos que Kissmger, pues yo si 

no  quisiera regalarle territorio de m etros a.iadrados a los brasileros, por eso, ese  lem a tam bién lo

vam os a d iscutir en  su m om ento , la tercera instancia interm edia en  teoría p o d rían  se r las

corporaciones regionales, sin em bargo, por razones políticas, económ icas, dem ocráticas, creem os 

q u e  las corporaciones están  limitadas para cum plir este papel, veam os porqué las co iporaciones 

regionales a mi juicio no deben  ser las instancias de interm ediación com o en tre otras de alguna 

m anera, el p ro feso r O rlando  Fals aun cu an d o  critica el m anejo  de algunas co rp o rac io n es 

regionales, sugiere com o instaim ento  técnico el desarrollo de la región, un (...) muy parecido a la 

co rporac ión  regional, la tercera instancia interm edia en  teoría pod iían  sei las co rpo rac iones 

reg ionales, sin em bargo , por razones políticas, económ icas, dem ocráticas, creem os q u e  las 

co rpo rac iones están  lim itadas para cum plir es te  papel, veam os porque las au to ridades de la 

instancia in te rm ed ia  d eb en  rep rese n ta r los hab itan tes de d icho  territorio , e llo  so lo  se da 

m ediante los procesos electorales o  de participación directa, es el caso del gol^iernador eleg ido  y 

de la asam blea de com posición electoral o el caso de la participación a través del referéndum , 

las consultas o  en las juntas directivas por paite  de los usuarios de los seivicios, este papiel no  se 

ha dado  en  las corporaciones regionales, donde por el contrario  la participación excesiva de la 

burocracia o  de los grem ios más fuertes ha sido  duram ente criticada com o se m anifestara en  el 

pasado, en  el caso de la CVC por O rlando Fals Boida o po r Antonio Fosada, uno  de los grandes 

científicos económ ico-sociales del liberalism o, realm ente en  el caso del Valle, exp lico  un poco  

este punto, nadie en  el Valle desconoce lo que la CVC ha hecho por la región y aun por el Cauca, 

pero  al m enos a los liberales, y yo se que en  esto  nos acom pañan otros m ovim ientos, no nos 

gusta la grem ialización excesiva de las entidades públicas, esto  es una anécdota, [teto en  el pasado 

por ejem plo, el Alcalde de Cali, y el geren te de las em presas públicas de Cali tenían que colarse 

en  las juntas de CVC y hacerle lobby al Presidente de la República para C[ue los nom brara com o 

sus representantes en  las juntas de CVC, en  cam bio la ANDI, la SAC y FENALCO, y la Asociación 

Bancaiia, tenían asiento po r derecho  prop io  en  esa junta, entre otras porque por la CVC surgió, 

recuerdan ustedes, de un decreto  de la dictadura Rojas, y aun por Reforma Constitucional, en  eso
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Jaim e Castro es toda una especie de historiador de la CVC porque conoce muy bien el p ioceso , y 

ello obviam ente no  es sano, creem os que fuerzas sociales pueden  estar representadas, pero  no  las 

fuerzas sociales dom inantes, hay que darle juego a todo  el m undo, y eso  es una crítica qu e  el 

p ro feso r O rlando  Fals hizo aquí al m odelo  CVC y tiene razón en  ese aspecto , eso  no obvia la 

eno rm es bo n d ad es técnicas y de desarro llo  que ha ten ido  la CVC para el caso  del Valle, que 

s inceram en te  es un m odelo  d e  m ostrar reconocido  in ternacionalm ente , tuve o p o rtu n id a d  de 

citarlo aquí en  una reunión internacional donde no  ,se sabía que él lo era colom biano, el profesor 

Richard Bert (sic) un  canadiense q u e  todos ustedes conocen  po r el de la m isión (...) puso  el 

m odelo  d e  CVC com o un  m odelo  de d esan o llo  regional im portante para los países del tercer 

m undo , decía q u e  en  segundo  lugar las co rporaciones reg ionales no constituyen  un  m odelo  

uniform e, hay de fronteras, de m anejo de recursos naturales, de cuencas, de servicio, de solución 

a p roblem as puntuales, adem ás la mayoría de ellas con excepción honrosa de CVC, CORTOLIMA, 

CARLA, de la m eseta de Bucaram anga, Casanare, CORPOGUAJIRA, C orporación  del Valle del 

Sinú, requieren  de transparencias nacionales para sobrevivir, si acaso alguna he dejado  de incluir, 

de las qu e  tienen m anejo au togestionario  les ruego me excusen, y adem ás hay d iecinueve, de 

m anera q u e  la m ayoría requieren  de recursos de transferencias para sobrevivir, qu e  no es un  

m odelo  lógico de C orporación A utónom a Regional, en esto  me perm iten otra disgresión, ésta es 

u n a  de mis preocupaciones con la proliferación de en tidades políticas territoriales com o en  la 

ponencia analizam os catorce países, y ustedes verán com o la mayoría, yo diría que trece de esos 

catorce países tietien es tres entidades territoriales, las llaman de distinto nom bre, ahora si dam os 

una sim ulación y x'eíamos que dos tienen regiones de esos tres, pero  lo que qu iero  identificar es 

q u e  p o r lo general las instancias po lítico  territoriales son  tres, los o tros son  m odelos de 

o rgan izac ión  territorial com o los ha llam ado Jaim e C astro aquí, un id ad es adm inistra tivas, 

instancias de planificación, pero  no  instancias político-territoriales, obviam ente eso  no qu iere  

decir, y lo aclaro de antem ano, que no  reconozca, que por ejem plo  los distritos indígenas deb en  

ser en tidades territoriales, po rque allí sí hay muy claram ente un  fenóm eno propio, si se qu iere 

parecido  al de las autonom ías que originaron el m odelo español, pero  po r eso  yo creo qu e  el 

m odelo  español no debe ser el nuestro  en  general, porque allá había unas autonom ías com o las 

hay aquí, en  el caso de las autonom ías indígenas, y hay que reconocerla y protegerla, el resto del 

país no  ha ten ido  ese fenóm eno de nacionalidades que son los que dan origen si se quiere a los 

llam ados m odelos de las com unidades autónom as, adem ás, e l m odelo  españo l v iene es del 

desm onte franquista, era la m anera de m antener unido lo que hubiera pod ido  desagregarse en  el 

caso  de no haber encontrado una solución de aiticulación, el expresidente López trae eso  en  una
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frase marav’illosa en  su libro El Esiaclo Fuerie, cuando  dice cóm o nosoiros no podem os ii a un 

m odelo  federal, po rque la federación es para unir lo que ha estado  separado, y dice, en  Estados 

U nidos es lógica la federación porque hubo  autonom ías federales c|uc había que aiticular, y la 

única m anera de articularla en  la Constitución de Filadelfia era con un m odelo  federal y un poco  

el resto  de Europa o te d e c e  a eso, pero  no es el caso colom biano, d o n d e  aquí tei m inam os, com o 

lo dice él muy gráficam ente, un iendo  lo que nunca había estado  separado , y eso  nos costo la 

pérd ida de Panam á, y por supuesto  la disolución de Panam á de la Gran Colom bia, por ello  nos 

hem o s inc linado  po r la so luc ión  d e  m an ten e r los d ep a rtam e n to s , p e ro  in tro d u c ién d o le s  

p ro fu n d a s  m od ificac iones d e  ca rác te r d em o crá tico  y té cn ic o  co n  el fin d e  ev ita r la 

burocratízación, la corrupción y el clientelism o, que son  sus principales vicios, po r ello  hem os 

p ro p u e s to  e lecc ió n  p o p u la r de g o b ern ad o res  co n  p e río d o  de cu a tro  años, d ice reform a 

inm ediata a partir del seis de octubre, por supuesto  que esa es una sola sugerencia, eso  no  tiene 

en  ningún caso una posición rígida detrás de eso, pero yo digo, es que si vam os a jugar al proceso 

político, pues juguem os ya, no espieremos tom ar ventaja del m odelo, sino juguem os ya al modelo, 

pero  eso  repito, no  es el punto  de fondo, es más en  lo de la elección popular de gobernado ies y 

en  eso  yo he querido  ser muy leal con la com isión, lo he traído en  el proyecto porque reíleja la 

tendencia  m ayoriiaria de las ciento  treinta y un p ropuestas de las m esas de trabajo, de los 

constituyentes consultados en  la encuesta, pero  en la exposición  de m otivos me he perm itido 

expresar los argum entos en favor y en  contra de la elección, y tal véz voy a leer sobre esa parte 

de la exposic ión  de motivos, dice : el gobernador será jefe de la adm inistración, e leg ido  por 

cuatro  años, tentativam ente se propone que esa elección se haga el 6 de octubre del 91 y que el 

p erío d o  em p iece  el 1 de en e ro  del 92, esta p ropuesta  recoge la tendencia  general de los 

p royectos presentados, el del G obierno, el de la Acción D em ocrática M-19, el del Partido Social 

Conservador, el de Juan G óm ez Martínez, el b loque de la Costa Atlántica, y hay otros, pero  pues 

aquí no  m enciona sino esos; personalm en te  tenem os el d eb e r de m anifestar qu e  hay serios 

argum entos expuestos en  los proyectos de la Federación C olom biana de M unicipios, del Centro 

d e  Estudios C olom ttianos, que consideran  contra el p roceso  de la au tonom ía m unicipal la 

e lección  del gobernador, la com isión debe analizar este  pun to  con  especial deten im ien to , a 

m anera  de sín tesis los argum entos en  pro  de la e lección  de g o b e rn a d o re s  son  ; es más 

dem ocrática la elección que el nom bram iento. Segundo, es el paso lógico desiDués de la elección 

de alcaldes. Tercero, e \’ita al G obierno Nacional las presiones de los diferentes grupos regionales 

que term inan negociando  el nom bre del gobernador a cam bio de los apoyos en  el Congreso. 

C uarto, perm ite al G ob ierno  Nacional ded icarse  a la alta política y no a los p rob lem as
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d ien te lis tas  de la región; quinto, perm ite mejor control social y político de la com unidad  a su 

go b ern an te ; sex to , fortalece la au tonom ía regional; séptim o, forma liderazgo regional. Los

a rg u m en to s en  con tra  de la elección  de go b ern ad o res  son: p rim eio , p u ed e  conduc ir a la

fragm entación de la un idad  nacional cuando  Colombia requiere es com petir com o Nación en  un 

m undo  cada vez más globalizado y universalizado, a mí personalm ente me p reocupa m ucbo que 

la in ternacionalízación de la econom ía colom biana se pueda afectar por un  m odelo un poco  de 

m oda, de sem ifederalism o; segundo, puede inducir m ovim ientos separatistas que term inen en la 

pérd ida del territono, aquí es el tem a de que si los departam en tos espec ia les o si las antiguas 

com isarías tuv ie ran  e lección  p o p u la r de g o bernado res , q u é  podría  pasar, yo no conozco

sinceram ente  las in tendencias y com isarías com o las conoce el docto r C ornelio  Reyes o com o

por su p u esto  las debe conocer el doctor Jaim e Castro por haber sido  ellos Ministro de G obierno, 

p e ro  sí quisiera p o n er sobre el tapete dos reílexiones, cu ando  yo  trabajé en  el M inisterio de 

G obierno , con  el docto r Rodrigo Escobar Navia, la convicción del d o c to r Escobar Navia de 

p ro n to  era con tra ria  a la im portancia en  la p rio ridad  en  la se lección  de los agen tes del 

P residente en  el territorio, y un poco  la rellexión era la siguiente, decía: si usted se equivoca 

nom brando  el G obernador del Valle, en el Valle hay una sociedad  civil y hay unos instrum entos 

institucionales o rganizados que perm iten el m anejo y la creación de una op in ión  pública que 

definitivam ente si el go liernador esta haciendo trastadas, lo tum ba, los vallecaucanos lo hem os 

hecho, hay varios casos, no los voy a citar ahora porque hay una opinión pública detrás, yo no se 

si en  los territorios llam ados nacionales, una elección de gobernado res podría sucitar m uchas 

dificultades, en tonces la reflexión era que había que ten er más cu idado , el Estado no podía 

equivocarse en  qu ienes eran  los agentes y los representantes de los Territotios Nacionales, porque 

allá es tab a  la soberan ía  del país, com o muy bien  lo exp licaba gráficam ente C ornelio  Reyes, 

defendida po r tres policías, allí había que tener más cuidado, y en tonces nosotros no tratábam os 

en  ese  en tonces los nom bram ientos de la intendencias y com isarías, un poco  com o realm ente 

nunca lo hicim os, com o m inisterios de Colombia, no eran  los territorios de ultram arzo (sic) por 

razones geográficas pero  sí eran  los territorios de ultratierra nuestra, y había que defenderla, y lo 

digo po r esto, una vez que yo visité a Leticia me llevé la sorpresa de cóm o el líder de la sociedad 

civil era un  serior extranjero que adem ás m ontó una isla que era m edio paradisíaca, la isla de los 

micos, qu e  en tre  otras sirvió m ucho para que el p rofesor Patarroyo pud ie ra  con  esos micos 

experim entar y poder realm ente llegar a su vacuna de la malaria y resulta que ese seiior que era la 

sociedad  civil allá, un  poco  el líder de las sociedad civil, pues el año pasado  lo extraditaron, a lo 

que quiero  apuntar con este hecho es que definitivam ente el ejercicio de la soberanía en nuestros
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territo rios nac iona les requ iere  d e  un  d iseño  institucional m uy especial, yo en  eso  estoy  de 

acu erd o  con  el doc to r Jaim e Castro cuando  dice: bueno , an tes de pensar en  dep artam en to s 

especiales, antes de pensar en  que forma tenitorial vam os a d iseñar paia las com isarias, m irem os 

el caso  deten idam ente para ver si esa es la fórmula que se ajusta al ejercicio de la soberan ía en 

esos territorios, hay una frase tam bién que ha perm eado  m ucho el discurso, si se qu iere  de Luis 

Carlos G alán, que aquí recordó Jaim e Castro, com o en  el fondo era el m ismo m odelo  de (...) en  

el cual ha insistido el doctor Rodrigo Escobar Navia y es que Colom bia tiene más territorio que 

Nación, y más Nación que Estado. Yo por eso creo que tenem os que ser muy cuidadosos en  ese 

análisis d e  los tem as de frontera, porque allá se requiere m ucha presencia de la Nación, m ucha 

p resencia del Estado, que el Estado llegue allá, todavía no ha llegado, tiene es que llevarlo allá,

llevarlo  resp e tan d o , y en  eso  estoy de acuerdo  con Lorenzo M uelas y con los com pañeros

indígenas, respetando  la autonom ía, el habitat y defendiendo por supuesto  el pulm ón del m undo, 

q u ie n es  hem os ten id o  la o p o rtu n id ad  d e  recorrer po r avión, p o r su p u e s to , el A m azonas 

co lom biano  y el brasilero, uno  puede ver la diferencia en  la depredación  que se ha hecho  por 

los lados del Brasil frente a lo que es y ya em pieza tam bién haberla en  el territorio nuestro, eso  

hay que defenderlo , yo estoy de acuerdo que en. eso  los indígenas tienen que ayudar a defender 

esos pu lm ones del m undo, pero mi rellexión apunta a que en  esto  no  podem os ser rom ánticos, 

yo no creo  que el m anejo de los territorios nacionales jiuecla hacer con poesía, yo creo qu e  tiene 

que hacerse es con Estado, y allí nosotros los de la Comsión Segunda no podem os equivocarnos, 

yo creo  que el d iseño de las fronteras tiene que obedecer a una geopolítica, con V enezuela hem os 

avanzado  y hem os avanzado bien, y ya hay en  perspectivas posibilidad de áreas m etropolitanas 

binacionales y de pronto  en  Leticia y en  zonas parecidas hay q u e  buscar m odelos sem ejantes, y 

de p ron to  buscarlos en  el lado de la frontera nariñense y reconocerle a ese  gran  departam en to  

de N ariño todo  lo que ha aportado al país por ser zona fronteriza, eso  hay que hacerlo, pero  no 

nos podem os equivocar en  el m odelo, vuelvo a mi ejem plo, no  podem os llegar a la solución 

everfit (sic) para  tratar rea lidades d istin tas con m arcos in stituc ionales  g en e ra le s , e n  los 

a rgum entos e n  con trasen tido  de la elección  de gobernador, se  dice qu e  p u ed e  paralizar el 

desarrollo  del proceso m unicipalista en  la m edida en  que se coloca a los alcaldes una especie de 

virrey e leg ido  po r voto  popular; cuarto, puede traer problem as de o rden  político y financiero 

espiecialmente con los alcaldes que sean de distinta afiliación política o de distinto g rupo  al del 

gobernador, sobre  todo  si el departam en to  queda com o una instancia de planificación y de 

m anejo financiero y crediticio, puede hacer más difícil las relaciones en tre  el G obierno  Nacional
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y sus en tid ad e s  nacionales con  el respectivo  departam ento , la N ación podría  com piom eterse  

m enos con qu ien  no  es su agente o  no está designado por el Presidente, p u ed e  generar ...

...Con toda la au toridad  com o Alcalde sabe de qué estoy hablando, cuando  el gob ierno  com etió 

el eiTor histórico en  el período  pasado de tratar de expedir un decreto  o lo expidió , d iciendo que 

pod ía  n om brar alcaldes militares y se trató  de hacer eso  en  la Alcaldía d e  Envigado p o rque  

s inceram en te  yo no  creo que iba dirigido para Medellin, pues p rim ero  se lue el M inistro de 

G obierno  que el alcalde de Envigado, es la verdad, entonces esto  me lleva a pensar que una cosa 

e s  lo q u e  las norm as digan y otra el m anejo del o rden  público y un  go b ern ad o r e leg ido  e n  el 

A m azonas popularm ente qué tal que se le diga: no, es que usted no m aneja el o rden  público. Yo 

creo  q u e  eso  es harina de otro costal. Séptimo, en  zonas de control de la guen illa  penetradas p)or 

el narcotráfico el riesgo es todavía mayor, la frontera brasilera nos lo está p robando , el Estado a 

estado  com o en  un  partido de ping-pong viendo pasar a las au toridades militares brasileñas y a 

las PARC en  el ca ice  de fronteras y ¿El Estado dónde está? Y tenem os que se r realistas, o sea de 

qu é  estam os hab lando , sobre todo  en  esos territorios digam os fronterizos, obv iam ente  estos 

a rgum entos fijarían so lo  estos territorios, no necesariam ente a to d o  el país. O ctavo, una vez 

g en e rad a  la e lecc ión  de gobernado res, los m ism os territorios fron terizos d o n d e  el Estado 

N ac ional a p e n a s  hace  p resen c ia , g en e ra rán  la m ism a d inám ica  so lic ita n d o  e le g ir  sus 

gobernado res. Parece no  ser el m om ento  más ap rop iado  para fragm entar el territorio  por vía 

política C onstitucional, cuando  la tendencia debería ser lograr llevar el Estado y la Nación a la 

to talidad del territorio. Siendo más descarnados, la elección de gobernado res podrá  equivaler a 

una capitu lación constitucional en tregando  lo que se ha defendido  con la fuerza pública por más 

de cuaren ta  años en  esos territorios, no  en  el resto  del país. Los territorios nacionales serían  

altam ente perm eab les a la m anipulación electoral com o se ha d ado  e n  el caso  de Barrancas, 

donde se ha doLrlado el registro de la historia, movilizaciones de poLilación con fines claram ente 

e lec to ra le s , p o d rían  se r la consecuencia  de esta dinám ica de e lecc ió n  ind iscrim inada de 

gobernadores, por ello si bien el articulado que presento  recoge la tendencia dom inan te en  los 

proyectos, de favorecer la elección de gobernadores, porque quiero  ser leal con el en a irg o  que se 

me asigna, creo  que el gran debate sobre la elección de gobernadores o al írtenos la elección en  

todo  el país com o se ha p lanteado, debe darse tanto en  la com isión com o en  la Plenaria. Entre 

los o tros pun tos que hem os p ropuesto  hem os propuesto  la reform a radical de las Asam bleas, 

con el p ropósito  de evitar la ineficiencia y el clientelism o actual, se elim inarían los auxilios, las
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A sam bleas tendrían  funciones legislativas y norm ativas pero  no  coadm inistrarían . su elección  

sería p o r ciscunscripción uninom inal y en  parte por representantes de los Alcaldes escogidos de 

la so c ie d a d  civil, s in d ica to s , a so c ia c io n e s  de p e q u e ñ o s  e m p re sa r io s , p ro fe s io n a le s  y 

o rg an izac io n es no  g u b ernam en ta les , vale la pena decir que en  es to  las m esas de trabajo  

p ro p u siero n  dos esquem as: el de la circunscripción uninom inal y o tro  la elim inación  de las 

asam bleas, algunas de las p ropuestas llegadas por los C onstituyentes, pues trabajan en  lineas 

parecidas, circunscripciones uninom inales para la elección, algunos com o se ha p lan teado  aquí 

p o r el d o c to r C ornelio  Reyes, de elim inación d e  las actuales asam bleas y o tro s p ro p o n en  

fórm ulas interm edias, nosotros hem os tratado de irnos poi- la fórmula interm edia, rep itiendo  que 

es una p ropuesta  com o para hacer el debate , pero  en esa fórm ula in term edia hem os querido  

recoger tres e lem en tos en  las com posición de las asam bleas departam enta les, el p rim ero  por 

supuesto  el e lem ento  de dem ocracia directa, tiene que haber en  la com posición de la Asam blea 

una votación electoral de los departam entos, y en  lo posible que esa votación vaya unida a unas 

c ircunscripc iones al in terio r del departam ento , en  nuestra p ro p u esta  ya la d ivisión de esas 

circunscripciones, en  la p ropuesta  del gobierno  por ejem plo  es el C ongreso  el qu e  hace esa 

división, son puntos todos por supuesto  para el debate, |icro  la otra parte de la com posición de la 

A sam ble hem os recog ido  una iniciativa, m aquillado un p oco  la inciativa, d e  la F ederación  

Colom biana de M unicipios, muy en  la linea m unicipalista del proce,so de descentralización, en  

d o n d e  el d ep a rtam en to  com o instancia de planificación y de articulación, de alguna m anera 

d eb e  ex p re sa r  esa  realidad  de ser el d epartam en to  una espec ie  d e  asociación  m acro  del 

m unicipio, yo no  qu iero  hablar de Federación de Municipios para no m eterm e en  honduras, pero  

de alguna m anera la A sam blea estaría reflejando esas fuerzas m unicipales qu e  articulan  un  

d ep a rtam en to  ¿Por q u é  no los a lcades d irectam ente? Porque pues tend rían  d ificu ltades los 

alcaldes de estar dos o cuatro m eses de acuerdo a lo que se establezca en  esas asam bleas, pero  

adem ás la m ediatización de los alcaldes de nom brar unas personas de la sociedad civil, abriría el 

espacio  a un  discurso que toda la Asamblea está m anejando la d em o ciad a  participativa, piero que 

cu ando  tratam os de ponerle  nonnas, instaunen tos de realidad concreta se nos d iluye ¿Dónde 

está la soc iedad  civil? Todas las formas tienden a que sea rep resen tada p o r otras personas, de 

m anera q u e  en  eso  hem os recogido la propuesta de la federación y algo de lo qu e  p lan tean  

Alvaro Cala y Cornelio  Reyes y Arturo Mejia en  sus propuestas, volcar algo de la sociedad  civil 

e x p re sa d a  e n  los p ro fe sio n a les , los s ind ica tos, las p u erta s  d e  las o rg an iz ac io n es  no  

gubernam entales, las juntas de acción com unal, etcétera, para que los alcaldes de esas fuerzas 

representativas, p o r m edio de un sistem a de voto ponderado, por po n er un ejem plo, pues es lo
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m ism o qu e  haya cien mil electores en  una ciudad com o Cali, a d iez mil en  Y otoco (sic) por 

p o n e r e l caso  de mi departam en to  e n  un  sistem a de voto po n d erad o  que podem os encon ira i 

m ás en  detalle e n  su m om ento , se  le dé ese espacio  a la sociedad  civil, lo traigo com o cosa 

curiosa, e s to  podría  decirse que afecta un  poco  los partidos, yo creo  q u e  los partidó logos 

p robab lem ente  se opondrían  a este esquem a, porque dicen, nos va a com enzar a funcionar otras 

o rgan izac iones p o r fuera de los partidos, yo diría que ese se iía a mi juicio un erro r de los 

partidos tratar d e  frenar la dinám ica de la soc iedad  civil, que en tre  otras q u ed ó  bellam en te 

exp resada en  la Asam blea Constituyente, donde hay un  m osaico de tendencias y de m ovim ientos 

y ojalá hubieran  podido  llegar más tendencias y movim ientos, en  el caso liberal lo d igo con toda 

c la ridad  q u e  el P artido  Liberal se  va a asustar de qu e  las m inorías es tén  rep re se n tad a s  

directam ente p o r sus representantes, cuando  eso  es lo cgie ha defendido ideológicam ente toda la 

vida, que las m inorías puedan  llegar, si no  llegaron a nom bre del liberalismo, qué vam os a hacer 

si el Partido Liberal no  su p o  interpretar, pero  allí están y esa es Colombia, en tonces me parece 

que la fórmula apunta hacia allá, probablem ente pueda haber una redacción o ingiedientes que la 

m ejoren p ero  es  abrirle a la sociedad civil espacio, no  que se queden  en  los sem inarios, en  los 

cursos y e n  las m anifestaciones en  la soc iedad  ci\'il, ab iám osle el espacio , no nos dé m iedo 

trabajar con  la soc iedad  civil, adem ás eso  ayuda a fortalecer la iden tidad . C uriosam ente en  

Estados Unidos están  jugando a eso , el decano  de la Kennedy en  un ensayo  decía en estos días 

qu e  los partidos habían term inado de alguna m anera sustituidos en la defensa de los in tereses 

concreto s p o r los g ru p o s de las soc iedades y organizaciones no gu b ern am en ta les  o sea de 

sociedaed  civil en  los Estados U nidos que es muy fuerte y hay control de la ciudadanía sobre esos 

rep resen tan tes y por su puesto  control de la sociedad  civil que está rep resen tada e n  todas sus 

form as sociales y económ icas, es un ejercicio, no  hay por supuesto  n ingún  dogm a allí y por 

supuesto  qu e  habrá con toda seguridad mejores p iopuestas en ese sentido, ¡lero en  la Asam blea 

ap a rece ría  así co m o  una rep resen tac ió n  dem ocrática elec to ra l, com o una rep re se n tac ió n  

m ed iatizada d e  los a lca ldes y com o una rep resen tac ión  de la so c ied ad  civil, es taríam os 

recogiendo esos com ponentes y definitivam ente sustituyendo las asam bleas de ahora que es ... ahí 

tenem os todos los estados en  com putador para el que quiera \e r  cóm o los colom bianos rechazan 

el m odelo  de Asam bleas D epartam entales, El departam ento  tendría fundam entalm ente un papel 

d e  p lan ificador, coo rd inado r, palanca d e  apoyo  de los m unicipios, f inanciador del c réd ito  

m unicipal, co m plem en tado r en  servicios co tno  educac ión  y salud, nuevas com petencias  en  

m edio am biente, turismo, transporte, m anejo de puertos y zonas francas, p rom otor de estrategias 

de desarrollo  e n  áreas de inversión extranjera, cambiaría, fiscal y contratación de deuda externa.
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En esto  d eb o  aclarar que com o el Ministro de H acienda se me asustó im p oco  en la Com isión 

Q uin ta cu an d o  le dije, qu e  de pronto  las asam bleas podrían crear unas zonas francas con un 

régim en cam biario  especial y lo de inversión extranjera, yo me puse  a pensar y no  insistí e n  el 

articulado en  el pun to  del m anejo cam biario y la inversión extranjera, dejé lo otro, dejé lo del 

régim en fiscal y de contratación de deuda externa, pero  fundam entalm ente en m ateria de deuda 

externa, den tro  de la política m acroeconóm ica del país, o .sea dentro  de una Ley Marco, qu e  me 

term inó  convenciendo , tengo  que decirlo, qu e  el m anejo de deuda ex terna si d eb e  seguirse 

hac iendo  a través de Leyes Marco, hay un libro magnífico de Luis Jorge Caray, el m anejo  d e  la 

D euda Externa de Colombia, donde realm ente p iueba que Colombia ha sido  un país serio  en  el 

m anejo de la deuda externa y yo no  quiero, ni más faltaba generar un proceso  en  que podam os 

desestabilizar las g randes variables m acroeconóm icas del país y su m anejo que ha sido  sano  y 

serio, po r eso  no insití en  el articulado en  lo de inversión extranjera en  la p an e  cam biaría y de 

deuda ex terna, por supuesto  que eso  no qu iere decir que los departam en tos y las au tonom ías 

regionales y locales no p u edan  salir a contratar deuda externa, lo van a po d er hacer den tro  de 

nuestro  esquem a pero  som etidos a una Ley Marco de crédito público  y a la posibilidad de en  un 

m om ento  d ado  a ciertas áreas, la Nación a través de una ley darles un m anejo más au tónom o, 

por supuesto  de acuerdo a su capacidad de endeudam iento . D esaparecería el control fiscal, actual 

n id o  d e  co rru p c ió n  y clien te lism o  y se es tab lece ría  un  sistem a en  q u e  los tr ib u n a le s  

adm inistrativos po r concurso  nom brarían los auditores ex ternos de la em ptesa  m oderna, es te  es 

uno  de los puntos donde yo digo que la Constituyente d e te r ía  dar la pelea, el C ongreso nunca la 

va a dar, los congresistas si nosotros decim os en  la Constitución que el control fiscal d e  los 

departam entos se va a lo que diga la ley, pues los congresistas tienen allá toda su clientela en  las 

contralorías, son los que les ayudan a hacer la cam paña, en el caso de mi departam ento  d icen 

que es de pronto  un exceso del 100% de funcionarios en la contraloría y creo que podem os hacer 

el ejercicio, en tre  todos aparecerían  datos parecidos en  cada departam ento . Ahí es d o n d e  yo 

creo  que en  la C onstituyente se  justificaría esta extirpación de tum ores, en tre  o tros p o rque  el 

sistem a de control fiscal, porque aquí nos lo dijo el Contralor General de la República en un acto 

de valor inm enso, cuando  dijo que de p ron to  la Contraloría podría funcionar con cuatro  mil 

funcionarios m enos m uchos de ellos, los buenos, podían ir a la Auditoría Interna, o sea no se 

trata de desped ir la gente, sitio de hacer una auditoría interna eficiente y el control, com o es en  la 

em presa m oderna, un control de resultados, financiero, operacional, hecho  no necesariam ente 

po r funcionarios públicos, m eter tam bién la sociedad civil ahí, los colegios de profesionales, la 

un iversidad pública y privada, qué mejor control que el de las juntas com unales cuando  se les
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dan sus auxilios, cuando  ven que las obras se hacen porque su com unidad está m teiesada en  que 

la obra se haga, y por su puesto  en  los tribunales abrirían una especie de inscripción, de registro 

público , d o n d e  personas jurídicas espiecializadas en  auditoría, o personas naturales con am plia 

experienc ia  d e  acuerdo  al secto r de auditoría d e  que se trate, aplicarían, harían  su exam en, 

recibirían una calificación y el tribunal escogería. La Asam blea tendría solo el po d er de objetar 

la escogencía del tribunal y el tribunal revisaría las argum entaciones de la Asamblea, m antendría 

su decisión o  la cam biaría. Pero digo, en concreto  estos son los tem as gordos d onde  valdría la 

p en a  dar la pelea, po rque sí, podem os salir con una norm a desabrida; la ley reg lam entará el 

contro l fiscal de los departam entos, elegancia juris (.sic) sacrificar un  m undo  por pulir el verso, 

e so  sería p o rq u e  po r supuesto  que el C ongreso no va a hacerlo, com o no  va a cam biar la 

com posición de las asam bleas, ni va a cam biar la inlluencia de las asam bleas en  el mal uso  de 

una institución representativa para el desarro llo  regional, no  lo va a hacer. Hem os incluido más 

de una serie de artículos que apuntan a lograr un poder político real de las Entidades Territoriales 

¡ah! No perdón , me salté un  punto, se establecería la carrera adm inistrativa en  cinco años y los 

nu ev o s p u es to s  se  p roveerían  po r co n cu rso  púb lico  d án d o le  o p o rtu n id a d es  a todos los 

ciudadanos. Este es tam bién otro  problem a gordo, viene, la misma lefiexión, si lo dejam os al 

Congreso, no lo va a hacer, al Congreso no le interesa la carrera adm inistrativa, los gobiernos lo 

han in ten tado  varias \eces , pero  el partido  que está en  el gobierno  dice: hagam os carrera, y el 

qu e  está afuera todavía no  porque de pron to  no me queda la suficiente cuota, ha hab ido  un  

cam bio  de política, me tocó vivirla a mí, una experiencia poca que qu iero  aportarla para que 

sirva de e lem en to  de juicio, cuando  en  el gobierno  de Betancourl tratam os de hacer la carrera 

adm inistrativa, pues los conservadores en  ese m om ento lo digo con todo  respeto, p o rque  a lo 

m ejor en  o tros gobiernos fue al revés, se opusieron porque dijeron que había m uchos liberales en 

la adm inistración y de pronto si se congelaba en ese m om ento el p roceso de incorporación pues 

el Fallido Conser\'ador, podría salir afectado, lo digo con todo  respeto  porque a lo m ejor en  los 

o tros gobiernos pasó lo contrario. Yo traigo com o ejem plo  lo que fue la experiencia qu e  viví, 

en tonces lo que estam os sugiriendo aquí es que la carrera se haga en  cinco años para esperar que 

las nuevas fuerzas sociales que tienen todo  el derecho  a form ar parte de la adm inistración del 

Estado, es que ese  es un derecho  d e  lodo  ciudadano, a poder ser funcionario  público  pero  

establezcám ole reglas, dém osle un manejo institucional, que sea por concurso, por méritos, que se 

presenten  exám enes com o se ha intentado ya en  algunas áreas, en la Administración de Justicia se 

está haciendo  ese  esfuerzo, en  algunos institutos se ha hecho, la CBC por ejem plo  recibe sus 

técnicos p>or concurso, por qué no  se puede llegar a formar un servicio civil que no defienda de
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los varones electorales sino  que dep en d a  es de! Estado, que su conip iom iso  sea con el Estado. 

Esa es  la gran  diferencia, vale la pena decirlo, de los países eu ropeos donde hay un sei-vicio civil, 

las personas son funcionarias del Estado, no  de los varones electorales, y estam os abriéndola, que 

se  haga e n  cinco años para que sea un  proceso, pero  si pedim os, sería un gran gesto  de la 

Asam blea, que se diga las vacantes que se proveen en el Riiuro a partir de 1992, que se hagan por 

concu rso , q u e  todos los ciudadanos p u ed an  com petir po r llegar a la adm inistración , son  

m ensajes que la A sam blea podía m andarle  al país con norm as m uy concretas, norm as con 

im pacto  real, transform ar la adm inistración pública colom biana. N adie en los departam en tos 

p odría  jubilarse antes de cum plir con los requisitos fijados po r ley del C ongreso, el caso  de 

jubilados a los 38 años de edad  es una vergüenza y un atentado contra las generaciones futuras, 

que corren  el riesgo de las llamadas... de la econom ía, esto  parece increíble, casi que realism o 

m ágico p ero  en  mi departam ento  hay jubilados no de 38 años de servicios, hay )uLiilados de 38

años de ed ad  porque com o al Estado a veces no lo defiende nadie, es mu>’ fácil en tregar en  esas

condiciones ordenanzas en  decretos, pedazos de... El gobernador que llegue que \'e  com o se las 

aneg la , cóm o soluciona el déficit, yo creo que la Asamblea, por lo m enos yo creo que m uchos 

me acom pañan en  eso, los que estam os ac|uí sentados en la A.samlilea pensando  es en  la próxim a 

generación  y no en  la próxima elección, pues tenem os ese deber con la próxim a generación, de 

no  en tregarle  un  país quebrado, unas Entidades Territoriales quebradas porc|ue la plata no  va a 

alcanzar para pagar las nóm inas de jubilados, esc es el deb e r con nuestros hqos, con nuestros 

nietos, defenderles  que el Estado tenga vialiilidad para la inversión pública, uno  analiza los 

porcentajes de gastos de ílincionam iento de los departam entos y todos están por encim a del 50%, 

aclaro en  ellos se incluye salud y educación y eso  está bien, pero  de pronto  podríam os defender 

m ás de inversión .social, de inversión en  desarrollo, si tenem os el valor de m andarle al país el 

m ensaje, de cóm o el régim en de jubilaciones a la edad  y el tiem po de ser\'icio, com o es la 

lógica, es que uno  no puede pagarle pensión de vejez a una piersona de 38 años de edad, nosotros 

ya som os aquí pasaditos de 38 y ninguno nos consideram os viejos. H em os incluido adem ás una 

serie d e  artículos que apun tan  a lograr un  Poder Político de las Entidades Territoriales en  los 

órganos de decisión, de planeación, y en  los organism os que ejecutan los planes nacionales de 

desarro llo  en  el territorio, sino se logra dem ocratizar el p o d er d e  los tradicionales focos de 

co n cen trac ió n  nacional, para darle  espac io s a las regiones, departam en tos, m unicip ios, el 

concep to  de autonom ía es mera ficción, ¡xir ello indepiendientem ente de los textos y articulados 

que finalm ente se adopten , hacia donde apun tan  los estudios de N aciones Unidas, del Banco 

Central, del Banco de la República, del DAÑE y de la Dirección de Im puestos es a e\'idenciar que
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la au tonom ía regional requiere de una visión sistemática, com o lo dice muy bien Eduardo que 

a rm o n ice  e lem en to s  in d e p en d ie n te s  com o la au tonom ía para e leg ir g o b ern a n tes , g en e ra r 

recursos, las com petencias am plias sob re  sus territoros y el p o d e r  en  m ateria de crédito , 

planificación y desano llo . La autonom ía surge es de la arm onización exitosa de esos elem entos, 

com o el articulado es muy largo, son  unas 20 páginas, yo no tengo  el poder de síntesis ni la 

e legancia  d e  Ja im e Castro, yo voy a leer los artículos qu e  pues se estab lecen  com o norm as, 

d igam os d iferen tes en  su m etodología, lo qu e  trae la C onstitución actual p o r su p u e s to  las 

p iim eras traen las funciones de la Asamblea, las funciones de gobernadores, etc., pero  me voy a 

referir e s  a las qu e  m uerden  el poder económ ico de la Nación, las qu e  p o n en  a la Nación a 

sen ta rse  co n certa r con los departam en to  y con los m unicipios en  m ateria d e  planificación, 

crédito  y de recursos porque es com o le decía muy bien Edgar... un estudio  lo que tenem os que 

m irar es dónde  está el Poder Real, no el Poder Formal, dónde están los órganos de decisión del 

E stado y allí p o d er incorporar realm ente la presencia regional o la p resencia  departam en ta l, 

en tonces voy a leer desde el artia ilo  quince, si los prim eios los podem os leer y discutir después, 

dice: in teg ración  de las co rpo rac iones a los departam en tos, las C orpo rac iones A utónom as 

Regionales se convertirá en  opción del departam en to  in teresado  en en tidades descentralizadas 

d ep a rtam en ta les , con  excepc ión  de aquellos casos por co m p eten c ia  geográfica, qu e  sea 

recom endab le  qu e  continúen com o en tidades de carácter regional, bajo el régim en d e  en tidades 

descentralizadas de carácter nacional, las que coinciden con el limite territorial desaparecen  y se 

vuelven o  en tidades descentralizadas depaitam entales o el departam ento  v'erá que hace con ellas. 

Las qu e  tienen un ám bito mayor, la geografía del departam ento , los departam entos interesados, 

negociarían con la Nación si las desm ontan o si sigue funcionando com o Entidad Nacional, si los 

departam en tos acceden a convertirlas en  Entidades D escentralizadas de carácter departam ental, 

el patrim onio  d e  dichas corporaciones .seria transferido a dichos departam en tos, o .sea esos 

b ienes pasarían  a ser bienes del departam ento . Las Entidades Territoriales tendrán  derecho  a 

participar en  las regalías de utilidades de la explotación, de los recursos del subsuelo  y de los 

recursos generados por sus características tenitoriales estratégicas com o los puertos y las zonas 

de frontera e n  los térm inos establecidos p o r la ley m arco de transfeiencia. El 17, ledistribución 

territorial de recursos, las Entidades Territoriales lecibirán recursos del Estado para la atención 

en  lo de su com petencia, en  los seivicios de salud y de educación y las obras públicas para su 

desarrollo , d ichos recursos del Estado .serán distribuidos a tend iendo  prioritariam ente el criterio 

d e  satisfacción de necesidades básicas y población, punto para la Costa, pero  tam bién de esílierzo 

fiscal, de eficiencia administrativa, y estim ulo al crecim iento económ ico m edido en  térm inos del
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in c rem en to  del PIB departam enta l, eso  es para equ ilib rar con o tias  fó rm ulas qu e  se han 

p resen tad o  aquí. La ley determ inará la fórm ula que de m odo equitativo  lelleje estos factores u 

o tro s q u e  d e  acuerdo  a las circunstancias son  relevantes d en tro  de un  espíritu  de eq u id ad  y 

justicia. D erech o  al crédito , los dep artam en to s tend rán  au tonom ía constituc ional para la 

co n tra tac ió n  de c réd ito  interno, em isión d e  títulos y b o n o s  de d eu d a  púb lica sin  sujeción  

diferen te a norm as propias de la com petencia económ ica. El d irector de P laneación nos acep tó  

q u e  e so  pod ía  q u ed a r y eso  es lo que la Corte ha d icho  tam bién, los departam en tos pod rán  

con tra tar crédito  de conform idad con la Ley Marco de crédito  público. Régimen au tonóm ico  en 

m ateria  de p laneación  departam ental, los departam en tos son  au tó n o m n o s para e lec to  de la 

planificación del desarro llo  territorial, la Nación a través de sus entidades, sólo podrá inducir por 

m ed io  de estím ulos e  incentivos las políticas que a su juicio sean  m ás conven ien tes para el 

re sp e c tiv o  d e p a r ta m e n to , sin  in te rfe rir  co n  las d e c is io n e s  p ro p ia s  d e  los ó rg an o s  

d ep a rtam en ta les . R epresen tación  en  la Entidad N acional de P laneac ión , los d ep a rtam en to s 

tend rán  rep resen tac ión  en  los consejos o juntas nacionales de p lanificación económ ica que se 

creen , la Ley M arco de desarro llo  territorial definirá el m odo para qu e  es tén  adecuadam en te  

rep resen tad as las distintas regiones, n inguna junta, consejo  o Ente N acional de Planificación 

Territorial que se cree puede establecer que la representación de las Entidades Territoriales sea 

designada por funcionarios nacionales, com o ustedes saben, la... actual, el rep resen tan te  de los 

te rrito rios es el coo rd in ad o r general de los CORPES qu e  es un  funcionario  n o m b rad o  por 

p laneación  nacional, lo que estam os diciendo es que cuando  hay un Ente Nacional por alguna 

razón  tenga com petencias territoriales, tendría qite ser la región la C|ue lo nom bre, no qite le 

nom bren  la persona. No podrán crearse juntas, consejos o en tidades nacionales de planificación 

ni d e  créd ito  d e  las Entidades Territoriales que se refieren  a com petencias  p rop ias d e  los 

d ep a rtam en to s y m unicipios, sin el consentim iento  ex p reso  de au to ridades de las E ntidades 

Territoriales, o  sea si se  crea un concejo  del PNR y \'a a ac tuar en  los departam en tos, en  

com petencias que son de los departam entos en los municipios, pires tiene qire ped ir el consenso 

d e  la reg ión  o  del departam en to  o del m unicipio in teresado , no  p u ed e n  llegar allá com o 

paracaid istas y que el alcalde o el gobernador, se en teren  qu e  el PNR está ac tuando  en  su 

te rrito rio  y no  p u ed e  decir ni mu sobre  el program a, ni sobre  la o rien tación , ni sob re  la 

coo rd inac ión  y p o r s puesto  en  materia de p laneación  lo mismo. Los dep artam en to s y los 

m unicipios del país tendrán irna representación directa no m enor del 50% en la junta directiva de 

la Entidad Nacional encargada de la financiación del desarro llo  territorial, esta rep resen tación  

será escogida d irectam ente por departam entos y m unicipios y en  los térm inos qire fije la Ley
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M arco del desaiTollo territorial, la vigilancia fiscal en el departam ento  será posterior, fm ancieio  y 

d e  resultados, la vigilancia fiscal interna será ejercida por auditores especializados, seleccionados 

p o r los tribuna les adm inistrativos d e  listas de expertos q u e  p u ed e n  estar o rgan izados com o 

ptersonas jurídicas o  ser personas naturales som etidas en todo  caso a inscrípción y calificación en 

registro  público  abierto  por el respectivo tríbunal, las universidades, los colegios profesionales y 

la com unidad  organizada podrán  ejercer la vigilancia fiscal en  los térm inos de ley, los auditores 

in te rnos serán  designados po r la respectiva entidad, a partir del aiio de 1993 se suprim en las 

con tra lo rías departam en ta les. La carrera adm instrativa, b u en o  esa norm a ya la exp liq u é , el 

régim en d e  jubilación, ya exp liqué la norm a, reglam entos constitucionales, en  esto  se reviste el 

p residen te y puede que el nom bre del reglam ento no sea el más exacto, por tres aiios para que de 

acuerdo  a las com petencias le asignen al departam ento  y al m unicipio y puedan  desm ontar las 

en tid ad e s  nac ionales, suprim irlas o  fusionarlas o reform arlas, p o r  p o n e r un  ejem plo , si la 

com petencia  de tu rism o va a ser una com petencia departam en ta l, ex cep to  la p rom oción  de 

turism o en  el ex terior pues muy probablem ente la Corporación de Turism o pueda reducirse, si se 

decide que el SENA por decir cualquier ejemplo, no es que lo esté pxjnsando, puede m anejarse a 

nivel departam ental, el SENA Nacional se va desm ontanto... a nivel depaiiam enial... reform a, las 

n o rm as co n s titu c io n a le s  re la c io n a d as  con  el rég im en d e p a r ta m e n ta l, p rev is ta  e n  es ta  

C onstitución no podrán  ser reform adas antes del prim ero de en e ro  de 1995, lo que se busca es 

q u e  el C ongreso  no deje a la Asamblea Nacional com o un Rey de burla, tendría que haber unos 

límites qu e  perm itan  que la Asam blea pueda p robar las reform as qu e  hace, cualqu ier reform a 

constituc ional so b re  el régim en d e  asam bleas o la elección  de g o b ern ad o res , si se llega a 

aprobar, so lo  será ap robada por una Asamblea Constitucional y som etida a referéndum  nacional 

Aclaro qu e  estaríam os inhabilitados para formar parte de esa otra Asam blea Constitucional... lo 

im puesto  en  el artículo prescedente.

- Tal vez voy a leer el artículo prim ero de regiones que me parece que es un  pun to  im portante, 

dice el artícu lo  prim ero, son  Entidades Territoriales de la R epública los departam en tos, los 

d ep a rtam en to s espec ia les, serían  las actuales com isarías, po r q u e  las in tendencias todas se 

convierten  e n  departam entos com unes y corrientes, los distritos indígenas, com pañero  Lorenzo 

M uelas y el com p añ ero  Peña son  Entidades Territoriales en  nuestro  proyecto  de los distritos 

indígenas, la denom inación puede ser otra, entiendo que los com pañeros indígenas han hablado 

d e  territorios indígenas, podría ir perfectam ente los territorios indígenas, el archipiélago de San 

A ndrés y Providencia, Santa Catalina, y los municipios, el Distrito Capital de Bogotá. En cuanto  a
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las reg iones d ice así: ios dep artam en to s pod rán  asociarse para efectos de la p lanificación, 

desarro llo  económ ico , conform ando  regiones com o un idades adm inistrativas, unas espec ies de 

CORPES co n  p e rso n e ría  juríd ica d e  pa trim on io  p rop ia , pero  po r su p u e s to  c read o s  po r 

d ep a rtam e n to s  y no  p o r p laneac ión  nacional, p erso n ería  jurídica y p a tiim o n io  p ro p io  y 

cap ac id ad  d e  con tra tac ión  porque es una un idad  adm inistrativa, pero  si los d ep a rtam en to s 

asociados d esean  convertir la región en  una Entidad Territorial, lo p od rán  h acer m edian te 

consu lta  p o p u la r  a la pob lación  de los departam entos in teresados, en  cuyo  caso  la un id ad  

territorial d e  los dep artam en to s desaparecerá  siendo  sustitu ida p o r la respectiva región que 

tend rá  las com petencias, funciones y recursos de los departam en tos, la región así constitu ida 

com o Entidad Territorial tendrá un gobernado r regional e leg ido  y una asam blea regional que 

sustituirá a los gobernado res y asam bleas de los departam entos que desaparezcan . T engo  que 

reconocer qu e  la autoría de esta fórmula no es mía sino del H onorable D elegatario Jaim e Castro 

y q u e  yo com o  b u en  d isc ípu lo  suyo  me pareció  una so lución  de conciliac ión  d e  las dos 

posiciones, p o rq u e  yo si creo  y lo digo de verdad con toda honestidad y en  tono  m enor qu e  si 

cream os m ás de tres Entidades Territoriales le vam os a arm ar un form idable p rob lem a de 

coordinación al pais y de burocratización, la historia lo ha easeñado , de hecho  hay el riesgo que 

p o r com un idad  adm inistrativa pueda pasar eso, pero  ha sido la historia d e  dos ejem plos que 

hem os vivido, el e jem p lo  de las corporaciones regionales que se bu rocratizaron  en  su gran  

m ayoría y el e jem p lo  d e  los estab lecim ien tos públicos nacionales d iseñ ad o s  con la m ejor 

intención p o r ese  gran estadista que es Carlos Lleras Restrepo y que term inaron en  la hipertrofia 

del p o d er centralista y nacional y burocratizados com o los estam os x'iendo ahora, es C|ue es un 

poco  la teoría de la adm inistración, si uno  abre un esquem a, el clientelism o lo llena ahí mismo, 

de hecho  no  nos qu ep a  la m enor duda, en tonces no le hagam os ese  mal al país, busquem os 

fórm ulas repito  de a e a r  tres niveles tern tonales com o existen ahí en  la ponencia, hay 14 países 

qu e  m uestran, 13 de ellos sólo tres niveles territoriales y yo creo que eso  seria un  buen  ejercicio 

q u e  por su p u esto  la Com isión Segunda tiene toda la soberanía para decidir, en  cuanto , po rque 

creo  que el tiem po se nos agota, hay otros temas que quedan en  el articulado, y yo sugiero  que 

mis com pañeros lo lean con detalle el resto del articulado y en  la m edida de los 

posible de absolver las dudas. Mil gracias señor piesidente.

- M uchas gracias, H onorable Delegatario, afortunadam ente aprobam os qu e  se pudiera ex tender 

porque estuvo  bien interesante su propuesta. Doctor Eduardo Verano.
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- Señor P residente, muciias gracias, realm ente estoy sorprendido con la calidad y la piol'undidad 

de la exposición del doctor G ustavo Safra, yo creo que todos lo esperábam os p e io  c ieo  que nos 

ha sorprendido , porque ha sobrepasado  las exiDectativas. Realmente es una diseiiación profunda y 

yo creo  q u e  si no  ha sido  qu e  a él le ha tocado  el tem a de los departam en tos, estaríam os 

m oribundos, yo creo que él les ha dado  una respiración artificial, porque ha presen tado  una serie 

de argum en tos m uy só lidos, pero  toda su argum entación , nos confirm a q u e  afo rtu n ad a  o 

desafo rtunadam ente  estam os en  vísperas de hacer una Constitución para un país qu e  no  sé si 

deb id o  a su geografía atravesada por una .serie de cordilleras que hicieron qu e  creciéram os de 

u n a  form a diferen te, desd e  hace m ucho tiem po, tenem os diferen tes m aneras d e  percib ir la 

realidad, de ptercibir la organización que necesitam os y creo que vam os a estar en tonces en  el 

gran  problem a de buscar una organización ideal para una llanura com o la Costa Atlántica, para 

ciudades m etidas en  m ontañas, para territorios nacionales muy vastos, cosas to ta lm en te muy 

diferentes, yo estoy de acuerdo con él que no podem os buscar un eveiííi que le calce igual a todo 

el m undo, lo m ism o no  podem os tener una organización com o nos hizo la C onstitución del 86, 

donde  solam ente se delín ieron tres niveles territoriales, con eso tuvim os que crecer durante tanto 

tiem po, realm ente hoy hem os visto que eso  five un problem a, yo quisiera referirm e a lo qu e  él 

hab laba de la poesía, el hecho  de qu e  el libro del doctor Fals Borda .sea un  libro escrito  no 

so lam ente con las estadí.sticas, con una belleza espiritual im presionante, no  lo desvalorizan, al 

contrario, yo  creo que indican que tam bién se puede tener una serie de argum entos muy sólidos 

aún ap e lan d o  a la belleza literaria, yo tam bién estoy con él, no es con poesía qu e  debem os 

analizar esto, tam bién sufriría con él si al igual que el Presidente M arroquin cuando  pulía versos 

cuando  se estaba en tregando  a Panam á,no quisiéram os hacer eso  no.sotros, p o r eso  quisiéram os 

referirnos a las estadísticas, a la cifras y realm ente las cifras no  favorecen a la región. Realm ente 

el crecim iento del país indica que se concentró  toda la actividad económ ica, toda la inversión en 

unas m uy pocas regiones, entonces no hagam os poesía, hagam os política, analicem os las finanzas 

públicas del país, yo p ropongo  que este  nexo estadístico, en el cual la com isión nuestra  de 

recursos no  tuvo  la fortuna de presen tar de una m anera muy clara porc|ue para ese  día pues 

tuvim os d ifia iltades con fotocopiadora, que realm ente nos perm itan entregarles eso  a cada uno  

de ustedes y que tal vez analicem os un poco  las cilras de cóm o está toda la actividad económ ica 

del país concentrada en  muy pocos sitios y que casi los que nos sentam os a la mesa, a ver qué 

migajas le tocan a algunas regiones, por eso miramos con escepticism o que se quiera venir acá 

única y exclusivam ente para m antener un  mismo orden de organización territorial que tenem os 

hasta hoy, sabentos que eso  no la ha favorecido a muchos. La situación de Colom bia realm ente
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ha p roducido  zonas de pobreza, y estas zonas de pobreza no podem os únicam ente decir que es 

p o rque  existen zonas o  regiones que no han podido  desarrollarse sim plem ente p o iq u e  no han 

ten ido  la facultad, yo p ienso  que hay que llegar al fondo del problem a, p ienso  que la econom ia 

del país se m anejó  en  función de un negocio  muy productivo para el país com o el café y se 

desarro lló  toda una zona en función de eso  y hoy todas esas organizaciones que se relacionan 

con el café tienen un m anejo muy directo de la econom ía, lo que no sucede con ninguna otra 

aa iv id a d  del país en tonces yo creo que lo que hay que buscar es la posibilidad de que lodos se 

puedan  desarro llar a su m anera, con su talento, con su ideología, con su m anera de ver la vida, 

con su m anera de ver la geografía y no limitar, porque lo que es bueno  de pronto  para algunos 

departam entos no  es bueno  para algunas regiones, lo que es bueno para algunos m unicipios no  es 

b u en o  para algunas regiones, en  fin, yo creo  que ese es el gran reto  qu e  tenem os en  esta 

C onstituyente, no  am anar, no  dejar algo que sea infinitam ente sólido, que no se pueda m over 

después con el tiem po. Ayer tuvim os una reunión los Constituyentes de La Costa Atlántica durante 

un rato bastan te largo con el Señor Presidente, tuvimos la oportunidad de analizar este tem a de 

regiones, y de departam entos, yo creo  que él hace m ucho énfasis en  la im posibilidad física de 

d e s a p e re c e r  los d e p a r ta m e n to s  p o rq u e  (raería un o s p io b le m a s p o lítico s  para  el país 

in so sp ech ab le s  en  este  m om ento  y creo  C|ue no se podría m anejar una d esap a ric ió n  de 

departam entos, yo creo que tenem os que ir ya aterrizando com o decía Juan V. ayer y llegando a 

unas conclusiones de qué es lo que querem os tener, o sea que si raimos a tener departam entos, yo 

estoy ya muy de acuerdo  con el seño r G ustavo Zafra, yo creo que aquí nos ha hecho  una 

exposición de que hay que fortalecerlos de una m anera tal que puedan realm ente jugar el papel 

que Ies corresponde, no el que actualm ente están jugando, pero  tam bién tenem os que reconocer 

y no sé si de p ron to  ahi tendríam os que irnos en contra del arreglo un poco inflexible de G ustavo 

en  el sen tido  e n  que tener nada más tres niveles territoriales, en que hay algunas regiones a las 

que se le podrían  asignar com petencias, pero  si no existe una representación politica, si no  hay 

una o rgan izac ión  po lítica adecuada , no  se p ueden  po n er co m p eten cias ,eso  de c re e r que 

únicam ente ya com o únicam ente pueden  existir o com o un organism o público com o p ropone  el 

doctor Jesús Pérez o  únicam ente com o un departam ento de planeación, no creem os nosotros que 

sea la ,solución para los departam entos, yo creo que la mejor descripción, o el m ejor argum ento  

de cóm o no se d eb e  hacer regiones, precisam ente lo ha traido aquí el docto r Zafra cuando  

m enciona en  su brillante exposición  que ha sido el desarro llo  de los CORRES realm ente una 

burla, una descentralización de Planeación Nacional, el solo hecho de que usted tenga que m eter 

a ocho  gobernadores a que se reúnan con una señora o un señor y que esta persona tiene que
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venir ante la jefe de sección que depende  del jefe de división de una unidad c|ue a su \e z  depende 

del jefe d e  Planeación Nacional para ver si le ap a ieb an  lo que los gobernadores han decidido, es 

totalm ente una farsa, una burla, eso  es exactam ente lo que no querem os, creem os Cjue sí, qu e  eso 

fue un avance un  poquito  significativo, en  torno a lo que se quieie, [lero no es la panacea de lo 

q u e  querem os, exactam en te  con tra  eso  es qu e  estam os acá, defen d ien d o  un p lan team ien to  

regional que creem os nosotros que debe  ser m ucho más avanzado que sim plem ente una unidad 

d e  p laneación  y aquí lo reconoce todo  el m undo, yo creo  que incluso cuando  vino el doctor 

M ontenegro  precisam ente tuvim os la oportun idad  de hablar de eso. Yo creo  qu e  estam os en  

búsqueda.

- Lo de la poesía de O rlando Fals lo dijiste tú y yo creo cgie fue hacerle eco, por el contrario, yo 

creo  que fue una gran obra histórica y sociológica, lo cjue yo digo es que el lem a de las fronteras 

no  se pu ed e  tratar es con lenguaje poético, porque es otra cosa pero c|uiero que (|uede eso  claro 

e n  la Com isión, no  me estaba refiriendo al libro del doctor O ilando  <|ue es un eno rm e tratado 

sociológico  e  histórico.

- Yo creo  qu e  una de las cosas que m enciona el doctor G ustavo es su p reocupación  d e  los 

d ep a rtam e n to s  y de reg iones, toca con  la parte  burocrática que al p a recer nuevos Entes 

Territoriales lo único  que haríam os nosotros sería propiciar una explosión  burocrática adicional 

a la qu e  existe ahora mismo. H ablando  ayer p recisam ente con el Señor P residente creo  que 

m irábam os eso , yo  creo  qu e  habría que ojalá pud iéram os p o n er algo así com o con tro l 

burocrático, porque por ejem plo las regiones no son solam ente las C|ue han traído una explosión 

burocrática, las estad ístia is indican que la elección popular de Alcaldes tam bién ha m ultiplicado 

la burocracia  de los m unicipios, p o rque  precisam ente para pagar favores d e  la e lección  ha 

hab ido  una am pliación de la nóm ina municipal, yo creo que esto  debe ser analizado tam bién por 

nosotros y de pronto  ponerle límites a la burocracia buscando unos límites de eficiencia y dem ás 

yo no  se, cóm o podría hacerse ptero ayer tuvim os oportunidades de conversar sobre eso, yo creo 

que lo q u e  hay que buscar, no com o única explicación de que los Entes Territoriales traerían 

burocracia, sino buscar que si esta es la herram ienta que nos permitiría desarrollar determ inados 

lugares de la geografía del país, yo creo que tendríam os que em pezar a desm ontar es el Ente de 

N ación qu e  es d o n d e  sí es tá  rea lm en te la burocracia, yo creo  qu e  si hay una ex p lo sió n  

burocrática en  el país la tenem os que mirar aquí, la tenem os que mirai' es en  el Ente Nación que 

es donde  está concentrada la burocracia del país, allí relairtente deberíam os buscar, lo que pasa
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es que yo sí reconozco  que es un cam ino audaz, difícil, com plicado, el desm onie de una serie de 

instituciones de Entes descentralizados qu e  son  los más centralizados que tiene el país, ahi es 

d onde  tenem os qu e  buscar los recursos posibles con los cuales nosotros tendríam os qu e  financiar 

la aparición  de la burocracia técnica que se necesita para el desarro llo  de las regiones, no  es 

únicam ente d iciendo que liay que tenerle m iedo a la parte de la burocracia, yo creo que hay que 

desm ontar la Nación para poder precisar el crecim iento de la organización que se requiei, de las 

estad ísticas qu e  indican que hay una concen tración  dram áticam ente injusta d e b e  ( . . . )  se ha 

propiciado  la desigualdad en todo el país, m uchas gracias (...).

- m uchas gracias. H onorable Delegatario, yo le pido, al Señor \'icepresiden te el uso  de la palabra.

- T iene la palabr señor presidente.

- Repito, me ha parecido  m uy interesante la exposición, la ponencia del D elegaiario  G ustavo 

Safra, y po r razones de todos conocidas estoy de acuerdo casi que en un todo  con él, tanto en  la 

exposición  com o en  el articulado, sin em bargo  qu iero  hacer dos o tres ano tac iones cortas y 

peñas sobre este tem a del articulado, pero  antes sobre lo que ha dicho el doctor Eduardo Verano, 

veo que estam os llegando a un acuerdo sobre las Entidades Territoriales, y si es el departam en to  

tal vez, p o rque  a mí me preocupa volver a lo que ya se modificó a lo largo de la historia por 

alguna razón no  se si fué que .se convirtieron en inoperantes o  que los constituyentes de aquella 

época  o los legisladores, se d ieron cuenta de que el sistema territorial que estaba en  aquellas 

viejas épocas pues no funcionaba y optaron por cambiarlo. Ha dicho una cosa muy interesante, y 

textualm ente dijo qu e  debem os esta tarde desarrollai todas las zonas a su m anera, yo creo  que 

eso  debe ser así, que todas las zonas aprovechen  su gente, sus recursos, sus posibilidades, y se 

desarrollen a su m anera. Es que el desarrollo de todas las zonas de Colombia, es el desarrollo  de 

todo  el país y es  convenien te para todos, si en  el Valle se produce el azúcar, pues tendrán  un 

m ayor consum o en  el país, tendrá un m ayor m ercado los textiles de A ntioquia, el algodón, la 

ganadería y los plásticos de la costa, yo creo c|ue e.se es el ideal que todos tenem os que buscar, el 

desaiTollo de todas las zonas dci país a su m anera com o lo ha dicho el doctor Eduardo Verano, 

lo de la co n cen trac ió n  d e  la activ idad  económ ica es una rea lidad  ind iscu tib le , pero  no 

p rop iam en te  po r voluntad  d e  la Nación o  del G obierno Nacional, si uno  se p o n e  a ver las 

inversiones en  obras públicas, en  todas las m aterias de la Nación hacia las regiones, yo  creo que 

ha hab ido  desequilibrios y no ha ayudado para nada al desarrollo de las regiones, ha sido  más
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bien el esfuerzo privado el que ha desarro llado esas regiones del país, no poi voluntad, repito  de 

la Nación, sino  po r v'oluntad de los habitantes de las regiones, yo en estos días, y eso  es doloroso 

que ocurran  estas cosas, le m andaba al doctor Eduardo V erano un recorte de una crónica del 

pad re  Fernando G óm ez M artínez escrita en  el año 39 que ponía com o ejem plo  para el país la 

o rgan izac ión  d e  las em p iesas  púb licas de B arranquilia, que tenía el m ejor acu ed u c to  de 

Colom bia, tenía los mejores servicios en  la ciudad de Barranquilia, en tre  o tias cosas decía él, 

p o rq u e  no  había en trad o  la po litiquería  a las em presas públicas de B airanquilla, no halría 

en trado  la piolitíquería, y lo que estam os viendo ahora con los seivicios públicos dom iciliarios en 

esa ciudad, es precisam ente porque se dejaron invadir de la politiquería en las em presas públicas 

de Barranquilia, en tonces en  ese  caso tiene que ser un esfuerzo de la región, evitar esa ingerencia 

de la politiquería e n  las em presas públicas de Barranquilia. En el caso, repito, que m enciono  y a 

eso  es lo que yo qu iero  que lleguem os, a ese esfuerzo regional, a ese esfuerzo de la com unidad, y 

para eso  hay qu e  im pulsar esa com unidad para C)ue se desarrolle en  las zonas a su m anera, eso  

m e ha parecido  m uy interesante, quiero, tal vez me estoy ex tend iendo  en  otros aspectos, yo  lo 

que quería era referirm e a tres aitículos específicam ente de la ponencia del doctor Zafra. Sobre la 

au tonom ía d ep artam en ta l en  el se g u n d o  enciso  dice- los d ep a rtam en to s e jercen  funciones 

legislativas, yo  le ten g o  m iedo  a ese  térm ino, que d e p ro n to  lleguem os a p asa r  d e  un  

depaitam en to  a otro, de una región a otra, y resulta que las leyes sean distintas y uno  tenga que 

acogerse a unas leyes di.stintas, al pasar sim plem ente unas fronteras departam entales, yo por eso, 

sim plem ente  he d icho  q u e  la Nación tiene cjue .ser unificada, y las leyes tienen que se r del 

C ongreso de la República, y que todos los colom bianos estem os som etidos a las mismas leyes y 

que no  haya d iferencia en ellas al pasar de un departam en to  a otro. En el artículo tercero: 

requisitos para ser departam en to , p lan tea  que un departam en to  nuevo tiene qu e  ten er una 

población  no  m enor a 500 mil habitantes, y un producto  interno baito , no inferior al 1.5% del 

p rom edio  nacional, pero  el departam ento  que queda del cual se segrega, debe tam bién cum plir 

con esas condiciones. Y en  el artículo 16, derechos económ icos de las Entidades T en ito ria les 

habla de las Entidades Territoiiales tendrán derecho a participar en  las regalías y utilidades de la 

exp lo tac ión  de los recursos del subsue lo  y de los recursos generados po r sus características 

territoriales estratégicas com o los puertos y las zontis de frontera, en los térm inos estab lecidos 

po r ley m arco d e  transferencias, y (...) cjuiero insistir en  un pun to  docto r G ustavo, no  só lo  

pensem os en  el subsuelo  sino tam bién en los recursos hidráulicos por cjetnplo. Allí precisam ente 

ahora con  la doctora María Eugenia veía uno, aquellos dibujos donde hay dos grandes represas y 

se insinúan otras dos en  ese cuadro  tan pequeño , son cuatro represas que le han qu itado  tierras
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productivas a esos im inicipios que por producir energía eléctrica esos m unicipios seguram ente se 

han  em pobrec ido , en tonces q u e  se pague de alguna m anera ese esfuerzo que han hecho  al 

en treg ar sus tierras y qu e  tam bién se com pense con regalías cuando  se hace utilización de 

aquellos o tros recursos. Eso era todo doctor Eduardo, m uchas gracias.

- Doctor, sigue.

- C reo qu e  los tres puntos y por su puesto, el de lo que plantea Eduardo anteriorm ente, tiene toda 

la razóti, yo  diría Eduardo, qu e  en  ningún m odo la p ropuesta mia frena la regionalización, por el 

con trario  dice qu e  el m ecanism o es llexible, y que si ios departam en tos po r voluntad  popu la r 

llegan a decidir la estancia política de la regionalización lo puedan  hacer, y yo aspiro a que usted  

sea ese N úñez de la Costa qu e  logre convencer a los departam ento  de que se regionalicen com o 

Entidad T enitorial, ptero repito  todo  eso  es para que lo conversem os. Entiendo la p reocupación  

de E duaido de la inadecuada distribución de la riqueza en  Colombia, y en eso  se p ueden  buscar 

m ecanism os de com pensación  fiscal com o existen en o tros países, pero  adem ás el índice de 

satisfacción de necesidades básicas qu e  en tiendo  es un lenguaje ya bastante com ún en tre  nosotros 

es una m anera de com pensar. A mí lo que me preocupa m ucho Eduardo, soy sincero, son  las 

llam adas instituciones alcancía para ponerle un nom bre, qué es lo que yo llamo una institución 

alcancía, pues que se cree una en tidad  política o terrritorial com o m anera de succionar recurso, 

e n to n ce s  noso tro s  p o d em o s decir, no  qu ie ro  sinceram en te  qu e  se tom e com o referencia 

específica, pero  podem os dec ir que recibim os com o m unicipio, en tonces, pero  adem ás com o 

som os distrito, recibim os com o distrito, pero  adem ás com o som os departam en to , recibim os 

com o  d ep a rtam en to , adem ás com o som os leg ión , recib im os com o reg ión , ad em ás com o 

tenem os n eces id ad es básicas insatisfechas, recibim os p o r el índ ice de neces id ad es básicas 

insatisfechas y adem ás com o tenem os recursos del subsuelo , recibim os por tener, digam os, la 

p rop iedad  de esos recurso, yo creo  qu e  las instituciones no deben  diseñarse en  función de ser 

cajas para cap tar recurso, sino  o b ed ece r a una necesidad  realidad sociológica, económ ica o 

histórica y eso  queda abierto  en  el proyecto, repito, en  el proyecto de ningún m odo se cierra la 

región, se perm iten  dos opciones, a lo mejor nos podem os inventar otras. Q uien quita qu e  el 

m apa del futuro, el del 2050, sea que todos estem os regionalizados, Eduardo. Lo que yo sí no me 

considero  con autoridad, es para decir, es decirle a Nariño que tiene que ser región con el Valle 

del Cauca, yo tengo que respetar en  mi caso de O ccidente la autonom ía territorial de Nariño, que 

no  veo  ni vo luntad  ni deseo  de pertenecer a una región de occidente por ejem plo, no  tengo
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ningún interés en  im ponerle al gran Estado Sol^erano del Cauca, y quién  lo digo con todo lespeto  

se  los im pondría , que tengan  qu e  ser región con el Valle del cauca, yo creo  que hay unas 

au tonom ías allí creadas que tenem os que respetar. En cuan to  a los pun tos del doctor Juan  

Góm ez, creo  doctor Juan G óm ez que en el segundo y el tercero, usted tiene toda la razón, o sea, es 

ev iden te que la norm a debe com plem entarse para que el territorio de! cual se segregue, pues no 

q u ed e  m inusválido, y hay que m ejorar esa redacción. Y en  el artículo l6, con toda cordialidad, 

este es u n o  de los temas, figense en  que nos puede traer el debate regional por la apropiación de 

los recursos, con toda razón Antioquia, que genera la mayoría de los recurso energéticos del país, 

p u ed e  decir, bueno , cobrém osle regalía a todo el país, po rque el agua y las hidroeléctricas son 

recursos naturales, por eso, yo creo que tenem os que encontrar ese justo m edio de que haya unos 

recursos nacionales y o tros po r su puesto  de regalías, es más, yo hasta siendo  muy autocrítico, 

diría que la participación debe ser en  función de regalías y de pronto  no de las uiilidades de las 

em presas, p o rq u e  podríam os estar des vertebrando  a ECOPETROL o TELECOM, po r p o n er dos 

ejem plos concretos. Entonces creo que en eso  la Com isión codificadora, debe mirar con m ucha 

antención, porque en  el artículo, quedó  hasta en las utilidades. Pero me parece que el debate  de 

fondo, es que el sistem a que adoptem os de digam os distribución de recursos, no pierda de la 

base de que necesitam os seguir siendo una gran Nación, en  esto  qu iero  recordar una frase de 

nuestro  asesor, piorque yo digo que no es solam ente el asesor de Juan Gómez, sino de m uchos de 

no so tro s , N éstor C orrea en  un es tud io  que él h izo  para P laneación  N acional so b re  los 

departam entos y recordaba en el epígrafe una frase de Miterrand qu e  decía: si Francia tuvo que 

descentralizarse para ser Nación tiene que hacer la desecentralización pata no deshacer y p ienso 

qu e  aquí nosotros parafraseando ese epígrafe tenem os que m antener la Nación para hacernos y 

hacer la descentralización o las autonom ías para no deshacer, pero  tenem os que m overnos en  los 

dos m odelos, po rque tenem os que hacer el desarrollo del territorio que no lo hem os hecho  y el 

m anten im ien to  del territorio y adem ás obviam ente las autonom ías. En cuanto  al p u n to  de las 

funciones legislativas, yo sencillam ente m antuve la fórm ula del gobierno, en  qu é  sen tido , el 

gob ierno  ha establecido un m ecanism o que a mí me parece sano en  virtud del cual el C ongreso 

de la República, precisam ente para generar variables dinám icas qu e  reconozcan  la diversidad, 

puede delegar facultades en  las Asambleas Departam entales de las suyas propias, entre otras es un  

m odelo, qu e  se acerca bastante sin m encionar a lo que es un federalismo, peio  sin m encionarlo, 

po r qué, p o rque  perm itiría al C ongreso de acuerdo  a las peculiaridades de cada región darle 

cierto  tip o  d e  facultades a la Asam blea, El docto r Juan  G óm ez M artínez, po r e jem plo  ha 

m encionado  el caso  Agroindustrial del Valle, pues la Asam blea departam ental podría tener en
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esas áreas facultades delegadas del Congreso, para d e n o s  desarrollos, en el caso de Aniioqiua lo 

m ism o, e n  el caso de la Costa Atlántica el m anejo del Caribe, po r decirlo  así, podría de alguna 

m anera delegarse en  los departam entos costeros, o sea un poco  es no tratar a todo  el país de una 

m ism a m anera y si se quiere un m odelo que se está tratando de ensayar en  Venezuela, de qu e  a 

través de convenios en tre  los Estados Federados y la Nación, p uedan  desarro llarse m ejor unas 

com petencias, el Presidente Gaviria tal vez nos citó una caso, en materia de salud pública, el Valle 

del C auca es  capaz de m anejar su salud pública, definitivam ente es capaz de hacerlo, en tonces 

p o r  q u é  va a estar, d igam os lim itado po r unas norm as nacionales q u e  están  dirigidas más al 

apoyo  de la Nación, a territorios que todavía tienen dificultades en  la adm inistración de la salud, 

estoy seguro  qu e  es el caso de m uchos departam entos, eso  perm ite... que el Valle del Cauca... sin 

B uenaventura Eduardo.

 textualm ente, ponencia, que está en concordancia con la cita que tú hacías y que me gustaría

tener, bibliográficam ente hablando, en  cuanto a que cuando  hablam os de región, no en tendem os 

és ta  com o  referida sim plem ente  al aspec to  del territorio . Lo espec ífico  de una leg ió n  lo 

constituye el conjunto  de relaciones sociales que surgen en un ám bito espacial determ inado  con 

ca rac te rís ticas  y rea lid ad es  económ icas, h istó ricas, cu ltu ra les, raciales, e tc ., co m u n es y 

com partidas p o r qu ienes la ocupan. Incliuso yo me acojo más com o e lem en to  concep tual de 

ponenc ia  qu e  com o articulado, a la definición que el proyecto  colectivo  del M-19 le da a la 

región cu ando  p lantea q u e  serán Entidades Territoriales de considerable, el subrayado  es mío, 

población  y espacio  geográfico, y me acojo porque ello implica de por sí, la existencia de una 

d im en sió n  g eo p o b lac io n a l lo su fic ien tem en te  g rande  para q u e  e n  ella se p u ed a  d ar el 

su rg im ien to  d e  la iden tidad  alrededo r de las características y cond ic iones com unes qu e  se 

señalaron. Allí precisam ente surge la diferenciación de la región, con la instancia departam ento , 

tal com o  se  conoce  hoy en  día, y sui'ge tam bién la concepción  de la región com o en tidad  

su p rad e p a rtam en ta l, q u e  resp o n d e  a unas cond ic iones m ucho  m ás am plias, m u cho  más 

com plejas, y que por en d e  debe  tener unos fines diferentes a los que pueda poseer, a los que 

puedan  po seer los departam entos. Además, existía la confusión que se ha dado  con frecuencia de 

confundir región con departam ento, p>ero esto lo hago para señalar que si b ien  estoy e n  la línea 

d e  que ese  proceso se de por voluntad de Entidades Territoriales y sus habitantes, no com pauo  el 

criterio d e  la desaparición del departam ento  cunado  varios departam entos decidan, y podem os 

hab lar posterio rm en te  de lo qu e  sería el p rocedim iento  de creación de una región, decidan 

conform arse en  una región, y pienso que el esquem a de tres niveles territoriales, si b ien  es
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funcional, en  nuestro  país se queda corto. Yo creo que si nosotros niiranios el niai'ja que repartiré 

el lunes, y qu e  m e he perm itido sin perm iso fo locopiar de M endoza, d o n d e  habla, Colom bia 

regiones naturales, nosotros vem os precisam ente unas grandes regiones con las características de 

la definición q u e  no es mía, sino, es p roducto  pues de gen te m etida en  el m anejo del lema, en 

d o n d e  encon tram os A m azonia, O rinoquía, Masa Andina, A ndén Pacífico, y M esón Caribe. Allí 

noso tros de hecho  estam os ten iendo  un país al que hay que enfocar con la existencia de unos 

niveles naturales con las características, intereses com unes que an tes se expresaba en  térm inos 

económ icos, políticos, históricos, etc., y que hace que en  esos ám bitos espaciales se de una 

ex p resió n  de los derechos y de los intereses que m erecen un tratam ien to  precisam ente a ese 

nivel. En este sen tido  leo textualm ente lo que llamo esa suLinación, son unas subnaciones, y es 

más, tienen características de nación, y en eso  quizás lo más identificable es la Costa Atlántica, en 

cuan to  a su iden tidad  com o pueb lo  y ocupación de un territorio y com partir unos fines, unos 

intereses, unos objetivos com unes, etc.. En esa subnación, que es la región, se dan unas relaciones 

soc ia les y económ icas en tre  los habitantes, con la exp resión  de necesidades y asp iraciones 

p ro p ias , a las q u e  c o rre sp o n d e n  d e te rm in a d o s  d e re ch o s  q u e  de h ec h o  im plican  una 

respionsabilidad del Estado, y si esa responsabilidad del Estado surge de unos deiechos c|ue se 

ex p resan  e n  el ám bito regional, es en  ese  ám bito donde  hay que estar sum ergidos para dar la 

m ejor respuesta posible com o Estado. Ello a su vez implica la necesidad del reconocim iento  de 

la institucionalización político-adm inistrativa de la región, ya q u e  la respuesta estatal requiere 

para darse eficientem ente de unas atribuciones o com petencias, y de unos recursos Estos recursos 

no  p ueden  estar su jetos a la voluntad o decisión de la adm inistración de turno, sino, que deben  

ten er el m áxim o de estabilidad y ser predecibles para po d er ser planificables. Es por ello por lo 

qu e  consideram os necesarío  consagrar la existencia de esas com petencias y de esos recursos 

constitucionalm ente, a nivel de región. Si a ello agregam os la necesidad  de autonom ía para la 

p laneación , e l m anejo  presupuesta l y la ejecución de p lanes y program as y proyectos, y la 

au tonom ía para eleg ir sus propias autoridades, estam os hab lando , en  pocas palabras, de dar 

ex istencia constitucional a la región com o una Entidad Territorial. Lo an terío r significa que la 

región d eb e  ser parte de un sistema de relaciones territoriales, ser parte dialéctica de un  todo, en 

el qu e  po r m edio del señalam iento de fines y com petencias, se evite la duplicidad >• la colisión de 

funciones y se facilite la coordinación e integración para los fines del Estado. O  sea, yo realm ente 

p ienso  qu e  el nivel región va a .ser un facilitador incluso en  las diferencias que hay con los otros 

p o n en tes  de región, es la de, en  las com petencias dejar de lado to ta lm ente la p restación de 

serv ic ios, cuya b ase  sería  el m unicipio, en traría  el d ep a rtam en to  y la N ación, según  las
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com petencias que se asignen y de la m anera com o se asignen, y entraríam os p iecisam enic en  el 

ám bito  regional para el m anejo del desarrollo com o com petencia única, con una descripción de 

cóm o se conform aría, cóm o se tendería a evitar la burocracia, etc., y en cuan to  a la creación, leo 

tex tualm ente el p rocedim iento  que describim os para región, puede ser aplicable a la creación de 

toda Entidad Territorial nueva en el sentido de que se tenga que dar una iniciativa por parte 

d e  las co rp o rac io n es co rrespond ien tes, o del C onstituyente Prim ario, es un  p io ceso  qu e  se 

origina allí en  la dem ocracia representativa o directa, y ciue se siga ese proceso, se siga a un  nivel 

de  consu lta  a la instancia inm ediatam ente superio r de planificación, así com o a la com isión 

perm an en te  d e  revisión territorial defendida por los C onstituyentes Eals Borda, Pineda, y Rojas 

Birry. Adem ás, considero, debe existir un acto legal y en  la fase final del proceso, la refrendación 

plebiscitaria. Esto últim o implica que la creación de una Entidad Territorial, y en espiecial de una 

región, defienda fundam entalm ente de la voluntad del C onstituyente prim ario. O  sea, que bajo 

n ingún  pun to  de vista habría, en  ningún m om ento, la im posición de un en te  territorial, región 

so b re  h ab itan tes  q u e  no  consideren  que sea lo más ad ecu ad o . Esto in d u d a b lem en te  me 

ex tenderé , pues el lunes con el apoyo de Eduardo Verano y los planteam ientos que él tiene, que 

incluso  son  más radicales que estos en mucho.s sentidos y miran quizás un poco  más hacia el 

fu tu ro  d e  la reg ió n  en  cu a n to  a su desarro llo  com o en te  te rrito ria l, e ig u a lm en te  los 

p lan team ien tos que hará Juan B. Fernández. Eso con respecto a la región. R ápidam ente, quizás 

dos obse ivac iones en  cuanto  al departam ento , com parto esencialm ente esa reorientación, yo la 

llamaría más reorientación que fortalecim iento com o tal, es realm ente la instancia departam ental 

reo rien tada e inclusive una reorientación que en tre otras cosas en  mí ponencia surge bajo la 

c o n c e p c ió n  d e  una in stan c ia  te rrito ria l reg ión , p o rq u e  p re c isa m e n te  allí te n e m o s  al 

departam en to , com o coordinador, aiticulador de la planeación, in tegrador del desarrollo , asesor, 

p restador de asistencia técnica, financiera, prestador de seivicios, que la ley o la Constitución le 

d e  com o de su com petencia, coordinador de las actirádades de las en tidades descentralizadas que 

tengan  actividad a nivel seccional, y quizás allá viene una pequeña diferencia que yo .sí creo que 

hay qu e  darle el po d er al gobernador de nom bram iento directo.

- (...) e so  lo tenem os.

- Com o (...) enviada a Presidencia.

- No. Es al revés. El director nacional del ente envía la ternai y el gobernador....
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- Por eso  te digo, yo ahí apretaría un poco  más, y diría que las nom bre el gobernador, si eso  es de 

su responsabilidad , y que adem ás nom bre los elem entos que representan  al departam ento  en  esa 

se rie  de instancias secc ionales d e  las o rganizaciones, de las en tid ad es del Estado, de tipo  

nacional. Ya Juan  G óm ez hab ló  un poco  de la parte de com petencia legislativa. C om parto  la 

p reo c u p ac ió n . En la parte  d e  las asam bleas departam en ta les habría o tro  p u n tico  qu e  me 

p reocupa , y es la elección diferenciada que se da, una por elección popu lar directa, y la otra a 

través d e  los alcaldes m unicipales. Me preocupa en  el sen tido  qu e  yo creo  que cada instancia 

territorial tiene unas características y calidades totalm ente diferentes a las de aquellas qu e  la 

confo rm an , en  es ta  caso  to ta lm ente d iferen tes a las del m uncipio, el d ep a rtam en to  es una 

instancia cualitativam ente diferente, y tam bién me preocupa que p o r eso  debe  te n er su prop io  

p ro ceso  d e  rep resen tac ión  política, a ese  nivel, cualtitati\'am ente diferente, y por o tro  lado me 

p reocupa  un poco  el voto ponderado , ya en trando  en  la posibilidad esa porque implicaría, pues, 

en  p roporc ión  al núm ero de electores que hubo en sus municipios, implicaría q u e  a nivel de esa 

instancia qu e  surge, de m uncipios, tenga m ayor iepre,sem ación los m unicipios... perdón , creada 

p o r m unicip ios esa instancia d iferente (|ue es el depaitam ento , tengan m ayor repre.sentación los 

m unicipios de m ayor población. En cuanto  a la parte de control fiscal, que creo que es una gran 

p reocupación  p o rque  realm ente al hablar de autonom ía, de reasignación de recursos, o m ayor- 

m anejo  d e  recursos, hay qu e  pensar, y es p reocupación  qu e  he o íd o  se iia lada casi que 

colectivam ente, hay ciue fortalecer el control fiscal, entonces allí me iría un poco  m ás por la línea 

p lan teada po r el contralor, en  cuanto  a la necesidad de un sistem a unificado de control fiscal, 

con  unas norm as qu e  no  tengan que ser dejadas de lado bajo el p retexto  de la au tonom ía fiscal 

m unicipal, s ino  qu e  ese  sistem a im pera a través de todas las E ntidades T erritoriales con  un 

lenguaje com ún, ect., y den tro  de ese sistem a sí entonces generar una especie de cuerpo, no le 

llam em os C ontraloría, con lo descalificadas que están y que perm itirían el desm onte  de éstas, 

p e ro  sí u n a  instanc ia estruc tu ral y funcional organizativa q u e  p u ed e  e s ta r  con fo rm ad a  o 

alim entada po r el recurso  hum ano con las características que tú seiialas, se leccionado  por los 

tribunales. Es decir, el tip o  d e  se lección  lo com parto  to ta lm en te , y d ism inuye m ucho  la

p re p o n d e ra n c ia  d e l m an ejo  c lien te lis ta  q u e  ha h ab id o  a n ivel de las c o n tra lo r ía s

departam entales. En cuan to  a la parte del clientelismo, tam bién es totalm ente com partida, sobre 

to d o  el plazo, yo creo q u e  delíe ser aplicable a todas las Entidades Territoriales. Yo decía en  el 

p royecto , las Entidades Territoriales (...) estarán  sujetas a las condiciones qu e  fije la carrera 

adm inistrativa para el nom bram iento, prorrioción o destitución de los em pleados públicos de su
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jurisdicción, o sea, lo que qu iero  decir es que no .solanienle el departanienio, sino los municipios, 

departam entos, reg iones y Nación, tienen que tener una carrera adm inistrativa, y com o Entidades 

T errito riales e s ta r su je tas a ella, y que esto  lo del tiem po me parece ITindamental p o rq u e  

p rec isam en te  im pide qu e  se q u ed e  la norm a com o un can to  a la bandera , com o  b ien  ha 

prom ovido  Carlos H olm es el térm ino, y señalo  muy es|TeciaImente por com pailirlo  y no  haberlo  

considerado , el artículo 25 de reglam entos constitucionales, en  que .se faculta al P residente para 

qu e  en  tém iino  d e  tres años, suprim a, fusione o reform e los establecim ientos regionales y dem ás 

en tid ad e s  descen tra lizad as qu e  d eban  m odificarse com o consecuencia  d e  la asignac ión  de 

funciones y com petencias a las Entidades Territoriales. O  sea, me parece fundam ental, no  lo 

hab íam os m irado den tro  del p lano  territorial, y es la herram ienta con (|ue contaría el Estado 

para p o d e r reorganizar lo qu e  haya que reorganizar, estaría la com isión de reo rdenam ien to  del 

territorio , p e ro  es la capac idad  jurídica de poder desapaiecer, leform ar, etc., las instituciones 

ex isten tes, sin p rob lem as de tipo  jurídico. Eso básicam ente era la in te iv e n d ó n , y nuevam ente 

pu es  felicitarte p o r el trabajo  y creo  que lo leeré con m ayor deten im ien to  p a ia  el lunes, la 

ponencia tenga todavía m ayor i^cso en  esa línea.

- D octor E duardo Verano.

- Presidente, com o dice un teórico yo creo que nos vam os acercando, es (|ue realm ente, usted  y 

yo com entam os al p rincip io  de la reunión  que vam os evo lucionando el pensam ien to , el que 

p iense hoy lo m ism o que hace 15 días, es porque no ha estado m etido en este cuarto. Yo quería 

p reguntarle acá al doctor Jaim e Castro y al doctor Gustavo Zafra, que conocen m ucho más de este 

tem a, rea lm en te  el tem a tratam os de tocarlo  con el Señor P residente y fue difícil. No le ve 

v iabilidad práctica, d igám oslo  así. Yo creo  que usted toco el pun to  álgido, de lo qu e  vam os a 

tocar ya el lunes com o dice Eduardo Espinosa. El punto álgido, yo creo  que es hacia d ónde  se 

enfoca, o  hacia d ó n d e  se encam ina la inversión privada, la pública y la extranjera. Yo creo  que 

e se  es el gran factor de desarrollo. Por ejem plo, el gran desarrollo que ha liabido en  Mamonal, 

en  Cartagena, no  es p roducido  por la inversión estatal, no hay un peso  de inversión estatal ahí, 

quizá, de p ron to  cuatro  torres eléctricas y dos kilóm etros de carretera. Pero el gran volum en de 

inversión  q u e  se ha p ro d u c id o  ahí es inversión privada, que han ten ido  la hab ilidad  los 

cartageneros, lo cual e s  d igno  de encom io y de felicitación, de propiciar un gran desarro llo  allí. 

Entonces yo creo  qu e  no es solam ente si nos ( . . . )  com o única m anera de invertir o  com o única 

m anera de propiciar un  desarrollo, crear mas polos de desarrollo, que sinceros, francos, no  com o 

ahora  qu e  el p roceso  de descentralización yo creo  c|ue ha sido hecho  com o una m anera de
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preserv'ar el centralism o, no com o una m anera de realm ente propiciar la constaicción  de nuevos 

po los de desarro llo . Entonces, cóm o podríam os hacer, docto r Jaim e C astro y docto  G ustavo 

Zafra, qu e  conocen  de esto  m ucho más, para que realm ente el m anejo de la econom ía propicie 

realm ente el desarrollo  de otras regiones, com o se hizo una vez con el café, yo creo que el café es 

el ejem plo  que ojalá pudiéram os seguir todos los dem ás. El di.seño del país se hizo en  función del 

negocio  del café, las carreteras se d iseñaron en  función de cóm o se iba a sacar el café hacia los 

puertos, el feiTocarril se hizo casi que paralelo a las mismas carreteras y al m ism o río M agdalena 

para poder tener otra m anera de sacar el café. O  sea, si nosotros miramos com o se d iseño  el país, 

cuáles fueron las grandes inversiones que hizo el país, fue en función de la econom ía cafetera. Eso 

fue bueno , sí, fue b ueno  para una región, pero  muy malo para las otras regiones. Por ejem plo, la 

costa tiene todas las carreteras transversales, o sea, las que van del interior hacia la costa, piero no 

tiene ninguna, perdón , no las transversales, tiene todas las carreteras verticales, pero  no tiene 

n inguna d e  las carreteras horizontales que necesita. O  sea, para poder ir de Sucre al Cesar, hay 

que pasar po r Barranquilla, lo cual es totalm ente ilógico. El río M agdalena ún icam ente tiene un 

so lo  puente, o sea, no hay un criterio regional unificado en esa materia, o sea, lodo  se ha hecho 

en  función de un solo negocio del país, y yo creo que en Colombia deben  hal:>er más negocios. 

Entonces, cóm o hacem os y en  eso  fue la gran controveisia anoche con el Señor Presidente, para 

q u e  las regiones p u edan  tener acceso a los centros de decisión, no únicam ente a la elaboración 

del plan, po rque es que el plan se queda escrito y después si no  se darrolla, no pasa nada, sino a 

los cen tros de decisión , la Junta M onetaria, en  la ubicación de industrias, en  la política de 

fom ento de exportación, en  fin, el m anejo de los aranceles, en  la polílica m acioeconóm ica en  su 

conjunto. Ese yo  creo  que es otro de los grandes m eollos, o sea, que usted tiene toda la razón. 

Señor Presidente, no  es únicam ente la inversión estatal, es la inversión privada. ¿Cómo hacem os 

para que esa inversión privada vaya a los LLanos Orientales, y que tengam os de ahí un  nivel de 

racionalización de los a ite r io s  con todas las com unidades étnicas que propician po r un  m anejo 

racional de los recursos y del cuidado  de toda esa grandes pulm ones, com o es la A m azonia, y 

dem ás, pero  que tam bién se propicie el desarrollo  y se preserven los recursos naturales? Ese es 

tam bién el gran  reto. Yo estoy de acuerdo  tam bién, .Señor Presidente, otro  tema, con el seño r 

G ustavo  Zafra. Toda esta  flexib ilización qu e  estam os tra tando  de im pulsar e n  el n u ev o  

o rdenam ien to  territorial, tiene que ser con la participación de la com unidad. N inguna de estas 

E n tidades T errito riales d e b e  ser im puesta , no vam os a crear reg iones p o rq u e  sí, ni por 

Constitución. La italiana lo hace, pero  no sé si obedecía a que fue el final de un proceso histórico, 

y n o  el inicio de un  proceso, o  sea, la definición de las regiones pud iéram os hacerlo  si ya
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estuv iesen  andando , lunc ionando. en tonces pudiéianios dam os ese ki)o, peio  no com o inicio de 

un  proceso. Yo creo que es com o culm inación de un proceso, que las regiones se puedan  llevar al 

nivel constitucional. Y por últim o Señor Presidente, yo quisiera retom ar la inquietud que liajo acá 

e l C onstituyen te H éctor Pineda, qu e  d esafo rtunadam en te  lioy no nos p u ed e  aco m p añ ar por 

p rob lem as fam iliares en  el sen tido  de que es p reocupan te , la Com isión Prim eia ha defin ido  

com o  p reám bu lo  de la C onstitución la defin ición  del Estado, y se define com o un  Estado 

un itario . Yo qu isiera decir que todo  esto  que tenga que ver con es tado  un itario  podría  no 

respe tarse  en  un futuro las autonom ías, po rque en  un Estado unitario, con el fin de preservar 

precisam ente esa un idad  y con ese criterio, y siguiendo ese lineam iento constitucional, se puedan  

re tom ar las au tonom ías a nivel central nuevam ente, con el p retexto  de preservar la un idad  del 

Estado. O  sea, noso tros insistim os muy respe tuosam ente  con algunas ideas, que si p odem os 

hab lar d e  un itario , pues sea Estado U nitario y Regional, o un Estado indivisible, pero  no 

únicam ente, com o única definición. Estado Unitario. Muchas gracias Señor Presidente, y ojalá que 

el doctor Jaim e Castro me ayude en esta duda metódica que me surge |3erm anentem enic ahora.

( . . . )

- Señor Presidente, Señores Delegatarios. Com o reglam entariam ente no estam os en  el tem a de la

región, yo voy a reducirm e, mi breve inteivención al departam ento, y em piezo por señalar cóm o

segu í con interés y provecho  las dos horas de exposición del señor D elegatario G ustavo Zafra,

p o rq u e  se tra tó  de una p resen tac ión  g lobal, docum en tada, del llam ado p lan o  o esca lón

interm edio  den tro  de la organización territorial de cualquier Estado. Me parece que ese prim er

p u n to  d eb e  q u ed a r claro. Aún los Estados poco  ex tensos territorialm ente, y poco  pob lados,

tienen  de todas m aneras en tre su organización central, nacional y su célula básica, un  p lano

interm edio, un a  instancia de articulación, una institución bisagra, que se llama depaitam en to , o

cantón, o provincia, o región, en  fin, el nom bre es lo de menos. De todas m aneras ella existe y así

ha ocurrido  en tre  nosotros, po rque no teníam os por qué ser una excepción  a esa ley universal.

Entonces los departam en tos los cream os el 1886, en  ese m om ento los desm antelam os, aunque

buscam os un  p oco  que sean  un rem edo o una caricatura de los antiguos Estados soberanos.

D espués buscam os lehacerlos en  1910, y logran llegar hasta ahora, y yo creo, a pesar de las

presiones que hay en  otro sentido, de las aspiraciones de otras regiones del país, yo creo que de

todas m aneras van a subsistir, po rque han term inado convirtiéndosenos en  una tozuda realidad.

Tiene problem as indiscutiblem ente, en  la ponencia del doctor G ustavo Zafra, se habla de cóm o

■   —  1--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
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los ha invadido  la conw pción, la ineficiencia adniinisirativa, el clienlelisino, y él p<ji eso  habló  en 

u n  m om ento  de la necesidad  de ex tirpar los tum ores que hay al interior de los departam entos. 

Claro que él los reduce a la Contraloría D epartam enlal, que sin duda alguna es un lum oi, pero  tal 

vez no  es el única que haya a nivel departam ental. Están nuestros depaitam en tos sm duda alguna 

viviendo una profunda crisis. A eso  se debe que las instituciones que aquí han sugerido, aparezcan 

con cierta fuerza, las provincias, que fueron la institución interm edia en tre  nosotros, a lo largo de 

to d o  el siglo XIX, para halilar sólo de nuestra vida republicana, y las regiones que no han sido 

Entidad Territorial, pero  que sin duda alguna, con un hecho, geográfico, sociocultural, político, y 

q u e  está p id iendo  una expresión institucional. De todas m aneras, a pesar de esas aspiraciones en 

to rn o  d e  las provincias y de las regiones, yo  diría, lo he ven ido  sosten iendo , hace rato, que 

necesitam os conseivar los departam entos, que tiene en tre  noso tros una legitim idad histórica y 

una representativ idad política muy fuertes, y que lo que necesitam os es reptensaiios, repensar esa 

institución  territorial, rehacerla , con  m ucha precisión  constitucional sob re  el particular. Q ue 

q u ed e  claro qu é  es lo que c|uerem os com o departam ento , cuál es la concepción >■ el d iseño del 

departam ento . Tal \'ez ahí tenem os una discrepancia con el doctor Zafra. El cree que para hacerlo 

hay necesidad  d e  ser exten.so constitucionalm cnte, hay necesidad  d e  llevar a la C onstitución 

norm as que pudieran  ser reglam entarias o incluso legislativas. No, yo creo que las definiciones y 

la precisión no son  incom patibles con la concisión. Pero eso  lo m irarem os ya en el m om ento en 

q u e  abo rdem os la redacción. Pero yo diría qu e  nosotros tenem os que definir en  relación con el 

d ep a rtam en to , básicam ente  tres pun tos. Prim ero, cuáles son  sus funciones, cuáles son  sus 

atribuciones, cuál es su papel dentro  de la organización estatal, cuál es el rol que \'an a cumplir. Y 

ah í bás icam en te  se pasea  uno  po r dos posib ilidades, para p lan tearlo  en  térm inos un poco  

esquem áticos, o está  hab lando  de una función, d e  una en tidad , perdón , fundam entalm en te 

política, o está hab lando  de una en tidad  fundam entalm ente adm isnitrativa, y me parece que la 

p ropuesta  del doctor Zafra no escoge bien en tre  esas dos alternati\'as, aunque yo diría que hay 

desarro llos en  su p ropuesta de articulado, que conducirían  más a la en tidad  de tipo  político, 

fu n dam en ta lm en te  política. Lo digo p o rq u e  se habla de las asam bleas com o co rpo rac iones 

legislativas, y se habla del ejercicio por esas asam bleas, de funciones legislativas a título de 

delegación del congreso  de la República, o por facultades extraordinarias, se utiliza esa expresión, 

y se señalan  unos ejem plos que a mi juicio no son m ateria legislativa, y se om iten los que sí 

serían  im portantes en  materia legislativa, los que darían un alcance y un contenido. Pero ese es 

un  vacío  qu e  ano to  yo en los o tros proyectos, d onde  se habla del ejercicio de la función 

legislativa po r parte de las asam bleas, le dicen a uno que transporte, que turismo, que recreación.
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q u e  d ep o rte , en  fin, cosas de o rd en  m enor, para pensar (|ue constituyan el c)ercicio de la 

soberan ía del Estado en  materia legislativa. Yo cuando  hablo de m ateria legislativa, p ienso  en los 

códigos p ienso  en  la legislación de verdad, en tonces había C|ue mirar e fec tn am en tc  en  <]ué tipo 

d e  legislación se está pensando , y luego hay que precisar cóm o va a .ser en  la práctica, en  la 

h ipó tesis de q u e  ello  se acepte. Está bien, el Congreso decidió  darle facultades legislativas a la 

A sam blea d e  A ntioquia, para q u e  legisle sob re  el tem a del narco tráfico , a rep resió n  al 

narcotráfico, esa  es materia legislativa. La Asam blea de A ntioquia hace uso, y qué qu iere  decir, 

¿Que el C ongreso de la República perdió  la com petencia en  esa materia? Porque si el C ongreso 

vuelve a hacer uso  de esa función, en tonces ¿qué sentido tiene? Es casi que hablando en el argot 

de una tom adura de pelo, haga uso  de las funciones la Asam blea de Nariño sobre el contrabando, 

la Asam blea del Atlántico, o de Bolívar sobre com ercio exterior en  relación con el Caribe, pero  

si al co n g reso  d e  la R epública no  le gusta, deroga la legislación, la reform a, la m odifica 

¿Entonces qué sen tido  tiene? Entonces si está en ese plan y si e s .......

 Un federalism o que no se atreve a decir su nom bre, po ique por ahí aparece norm as sueltas, en

virtud de las cuales, para poder .ser gerente de u.n instituto descentralizado nacional, en Boyacá, se 

necesita hab e r nacido  en  Boyacá, ser o riundo  de Boyacá. Magnífico, para que devolvam os de 

Tunja y de Sogam oso a di.stinguidos com patriotas que están ocupando  esas posiciones hoy en día. 

Pero m e parece que la norm a es anacrónica. Es casi que establecer unas barreras al interior del 

país. Eso ex iste  hoy para la A dm inistración de Justicia, pero  todos sabem os q u e  ha creado  

defia iltades , a creado  problem as. Yo im agino que en la Com isión Cuarta la están  desm ontando, 

en tonces ¿Qué sen tido  tiene? A m enos que se esté dentro  de una óptica federalista, establecer 

q u e  para o cu p a r un  cargo púb lico  en  un d ep a rtam en to  se necesita  ser o riu n d o  de ese  

departam en to . Lo mismo que para poder ser elegido d iputado  se requiere haber resid ido en  el 

dep artam en to , si no  estoy mal eso  iría en  contravía de la llam ada circunscripción  nacional 

Estam os hab lando  de la circunscripción nacional, para efectos electorales. Entonces aquí estam os 

estab leciendo  el requisito de la residencia para efectos de poder ser elegido Pero en fin, esos son 

detalles que yo traigo sim plem ente a cuento, para m ostrar cóm o parecería que esa es la óptica 

del proyecto. Lo m ism o cuando  hablo de cóm o el gobernador nom braría, bien por terna o bien 

directam ente, sin terna com o sugería Eduardo Espinosa, nom braría los gerentes de los institutos 

nac ionales qu e  tengan  oFicinas, seccionales, en provincia. (....) el g o b ern ad o r de A ntioquia, 

n o m b ran d o  al geren te  del seguro  social, al geren te del SENA, de las cien o m ás en tidades 

descenra lizadas de carácter nacional. Me parece que la p ropuesta  se queda corta, p o iq u e  de
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pro n to  hay oficinas nacionales que no son de entidades desceniralizadas más m iporianies que las 

descen tra lizadas, p o r ejem plo, el Distrito de O bras Públicas es más im portan te qu e  la Seccional 

de C am inos Vecinales, y den tro  de esa lógica, que podría incluir ai com andante de la brigada, o 

al jefe del departam en to  de policía, al director del departam ento  del policía. Yo sinceram ente no 

com parto  ese  criterio, ese enfoque, no necesito darle serenatas a mi señora para que ella sepa que 

la qu iero , no  necesito  decirles a ustedes que soy descentralisla a ultranza, más que descentralista, 

m unicipalista. Pero a mí me parece que la adm inistración nacional tam poco  .se p u ed e  fraccionar 

d e  esa m anera. Si definim os que esas funciones son de la nación, pues las ejerce la nación, y 

re sp o n d e  del cum plim ien to  de las tareas que .se le asignen. Pero uno  no  p u ed e  decir que la 

función  de seg u rid ad  social, o la de incom ex, o cualqu iera  en tidad , la función del créd ito  

ag ropecuario , está en  m anos de en tidades nacionales, pero  que los veintitrés ejecutivos o los 

trein ta ejecu tivos no  los nom bra el G obierno  Nacional, sino  qu e  los nom bra el g o b ern ad o r 

respectivo. Entonces, prim er punto  que me parece claro, es que las instituciones eb en  tener una 

coherencia, deb en  sostenerse ellas mismas. No creo yo que deban  sei un híbrido, no (...) lelación 

con  el departam en to , tenem os que definr en prim er lugar ese aspecto  Es una en tidad  política, 

en to n ces d igám oslo  con claridad y asigném osle fundam entalm ente tareas de tipo político, o es 

un a  en tidad  d e  tipo adm inistrativo, e  igualm ente procedam os en  consecuencia. Pero m e parece 

inconvenien te arm ar una estnictura que a la hora de la verdad no tiene perfiles claros, que es un 

p o co  lo q u e  le p u e d e  es ta r o cu rrien d o  al departam en to . Y en to n ce s  allí es taríam os era 

p ro fu n d izan d o  su crisis. Hay o tro  aspecto , el segundo, tenem os qu e  definii los recursos del 

departam ento , ese  es otro tema, que ya hem os analizado acjuí, piero debe quedar claro, para vivir 

de recuros propios, los recursos propios son  tributarios o son  los m onopolios, no  es que yo 

qu iera ser recurrente con el tema, pero obvio ahí entra el tema, ahí aparece, van a seguir \áviendo 

d e  m ono p o lio s , de recursos propios, van a tener transferencias de la nación, qué tipo  de 

tran sfe ren cias , si nos ap arecen  las provincias y las reg iones, p u es habrá  qu e  hacer una 

redistribución, con  m ayor núm ero de beneficiarios. Me parece que esas g randes decisiones casi 

q u e  com o consecuencia  nos llevan al tem a del origen del gobernado r, y del o rigen d e  las 

asam bleas d ep artam en ta les. Yo no creo que hoy en día el problem a d e  los departam en tos 

rad ique en  el origen del gobernador. El problem a de los departam entos en m ucho más profundo, 

es una crisis estructural, no  tienen sexo los departam entos hoy, no saben cuáles son sus funciones, 

cuáles son  sus atribuciones, no se sabe exactam ente de qué viven. La im aginación tributaria del 

legislador se ago tó  e n  torno al departam ento , po rque la op in ión  pública ya no  acep ta  nuevas 

c o n trib u c io n e s  a favor d e  unas en tidades que no hacen  s ino  m oler, m oler prestig ios. El
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go b ern ad o r, cualqu iera , a los tres o cuatro  m eses está gastado, está agotado , no  poi falta de 

im aginación de él o  de capacidad profesional, porque la m áquina com o un trapiche lo exprim e 

Yo diría en tonces que si se elige o no popularm ente a los gobernadores, es consecuencia de otras 

d ec is io n es qu e  se tom en antes. Si el departam en to  va a ser una en tid ad  fundam entalm en te  

política, es indiscutible que el gobernador debe ser eleg ido  popularm ente . Es lo que yo decía 

hace  un  instante, la coherencia  de las instituciones. Entidad polítia, g o b e rn a d o r de origena 

político, ni más faltaLia que no. Es una secuencia obvia. Por el contrario, si el departam en to  va a 

se r un a  en tidad  fundam entalm ente adm isnitrativa, pues no  tiene sen tido  la elección  popu la r del 

g o bernado r, p o rque  u n o  no puede darle tanto peso  político a una persona para qu e  llegue a 

p ronunciarse  sobre  el d iám etro de los tubos de los alcantarillados. Si es para reform ar el Código 

Laboral, el C ód igo  Penal, el C ódigo Civil, ese  señ o r necesita  resp a ld o  po lítico , necesita  

represen tativ idad  política, pero  para ejercer o tio  tipo de funciones, yo exagero  un poco  cuando  

hab lo  del d iám etro de la tubería de los alcantarillados, lo que pasa es que para eso  no se necesita 

au to rid ad  política, no se necesita represen tativ idad  política. Lo m ism o en  relación con las 

asam bleas, con tinúen  sien d o  o no de origen popular, d ep e n d ien d o  de lo qu e  se defina com o 

c o n ten id o  y alcance del departam en to . Si ustedes me lo perm iten  en  tres m inutos doy  mi 

esq u em a, mi visión, mi m odelo , si lo pudiera decir así, p resun tuosam en te . Yo creo  en  un 

d e p a rtam e n to  fundam en talm en te  adm inistrativo, p rio ritariam ente adm inistra tivo , y articu lado  

estrecham en te  con los m unicipios. Aquí hem os dicho varios en... o dijim os varios en  el debate 

general, y está en  los proyectos, querem os un Estado municipalista, un Estado de vocación (sic) 

m unicipalista. Q uienes así lo pensam os tenem os que p roponer que los rellejem os en  las norm as 

qu e  vam os a expedir. Para mí, la tarea fundam ental en la coyuntura que vive el pais, de los 

departam entos, no  puede ser otra que la de prom over por todos los m edios el desarro llo  local, 

m ed ian te la prestación  de la asistencia técnica, adm inistrativa, económ ica, financiera, logística, 

que requieren  los municipios. Me parece que la desentralización vive unas dificultades grandes de 

tipo  económ ico , finaciero, ya tuvim os oportun idad  de analizarlo, tam bién de falta de capacidad 

para el ejercicio p leno  de las responsabilidades que les hem os dado  a las Entidades Territoriales 

prim arias, básicas, los municipios. Entonces creo que es el departam ento  el qu e  d eb e  llenar ese 

vacío, sin perjuicio, claro está, de que tenga otras funciones en m ateria de conservación  de 

recursos naturales, en  m ateria de regionalización, del plan nacional, d eb e  ser el in terlocutor de 

las instancias nacionales, pero  a mi juicio la función prioritaria de los departam en tos estaría ahí, 

y yo  po r eso , en  relación con el origen de las autoridades, he venido defendiendo  dos propuestas; 

la prim era, q u e  el gob ern ad o r del departam ento  sea e leg ido  po r los alcaldes del respectivo
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m unicipio, que en  los prim eros quince días de ejercicio de sus funciones, siguientes a su posesión, 

se reúnan, y vo ten  ellos los 114 de Cundinam arca, los cuarenta y pico del Valle del Cauca, los 122 

de Boyacá, los 130 de A ntioquia, y escojan, incluso en  una elección a dos vueltas pata  que el 

go b ern ad o r sea representativo. Si en  una prim era vuelta nadie ob tiene más del 51% de los votos, 

habría lugar a una segunda votación en tre ios dos prim eros. Me parece que eso  tiene una gran 

ventaja, le m uestra al gobernador el origen de su poder, desm onta el centralism o obviam ente, no 

soy partidario  de que siga el sistem a actual de los gobernadores nom brados por el P residente de 

la R epública, e so  n o  tiene ningún  sen tido . Esta es lección de se g u n d o  g rado  desm on ta  el 

centralism o, le m uestra al gobernador el origen de su poder, de su autoridad, y el destino  de la 

g es tió n  q u e  d e b e  cum plir. Es la articu lación  m ás estrecha que se p u e d a  co n ceb ir  en tre  

d ep a rtam e n to  y m unicip io . Un poco  com o en el caso de Bogotá, cu an d o  hab lábam os ayer 

decíam os, los p residen tes de los consejos locales, de las distintas localidades, deben  hacer parte 

del g ran  consejo  distrital d e  la ciudad. Eso lo traigo a cuen to  p o rq u e  creo  tam bién q u e  las 

A sam bleas D epartam en ta les deberían  ser fruto de una elección  de seg u n d o  g iado . Tam bién 

v in cu lad a  al m unic ip io , e leg idas po r los conséja les del respectivo  d ep a rtam en to , p u e d e n  

perfec tam en te  nom brar a los señores d iputados. Eso m ediatiza la inlluencia de los partidos, el 

p o d er del dinero , y sobre todo, com o decía yo hace un instante, le da m ucha fuerza al m unicipio, 

le da de verdad  po d er al m uncipio en  el gobierno del departam ento, y pone el departam ento  al 

servicio del m unicipio, qu e  es a lo que debe estar dedicado. Pero en  fin. Señor P residen te y 

señores D elegatarios, p ienso  yo que antes de referirnos al aiticulado debem os tener claridad un 

p o co  so b re  estos tres pun tos, porque los textos que finalm ente recom endem os a la sesión  

Plenaria, pues tienen que ser reflejo de la posición que asum am os en cada uno  de estos aspectos. 

M uchas gracias. Señor Presidente.

- Señor P residente, es com o para contestarle algunos puntos de los que ¡Dlantea Jaim e. Yo voy a 

referirm e a los fundam entales, p o rque  la realidad es que si los funcionarios que operen  en  la 

reg ión  d e b e n  ser o riundos o  no, o vivir unos años, pues eso  son cuestiones defin itivam ente 

accidentales, adjetivas. En el caso de las asambleas, pues yo  sí creo que no se puede com parar la 

c ircunscripc ión  nacional para senado res con una asam blea departam en ta l. El argum ento  de 

Jaim e C astro juega con la circunscripción nacional, pero  es que aquí nadie está p ro p o n ien d o  

e leg ir p o r c ircunscripción  nacional d ipu tados. Pero sinceram ente no  me voy a referir a los 

pun tos d igam os adjetivos, yo creo que Jaim e y yo coincidim os en  que eso  no  es lo im portante, 

m e voy a referir al de fondo que él plantea, si el departam ento debe ser una instancia únicam ente
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adniinisti'ativ'a, y un poco  una especie de luensajcio de ios municipios, poic|ue yo sí creo (jue ahí 

hay un pun to  de fondo. Yo no  creo sinceram ente y con todo  resi^eto cjue la instancia interm edia 

de articulación, qu e  por los m enos no  es así en  los otros países, .sea el de ser m ensajero de las 

localidades, p o rque  es que el gobernador necesita una visión gloLial, regional, y esa visión global 

y regional no  es la sum a aritm ética de las m isiones m unicipales. Es com o si dijéram os, con el 

m ism o argum ento , que la visión digam os de las autoridades nacionales, el Presidente, el m anejo 

eco n ó m ico  d e  un  país, o  de sus políticas nacionales, fuera la sum a aritm ética de las visiones 

departam entales. Efectivam ente y si no está explícito, debe quedar así, la visión nuestra apunta a 

la o rien tac ión  qu e  hay en  o tros proyectos, en tre  otros el del gob ierno , el del Partido Social 

C onservedor, el de la m ism a Acción Dem ocrática M-19, donde  lo que se busca es  conso lidar 

unos liderazgos regionales, que estoy de acuerdo con Jaime, pueden  consolidarse o a través de la 

vía elec to ra l, o  a través de la vía de una elección indirecta. Yo sinceram ente , y surge de la 

exposición  de motivos, yo no estoy casado con la elección de goljernadores, lo que pasa es que, y 

creo  q u e  mi papel era, com o dice los anglosajones, el quehacer de un (...), o .sea, de traer a la 

consideración  de la com isión, la mayoría de las propuestas, y ese pteiTil que surgía de la mayoría 

de las p ro p u esta s  de los D elegatarios, y no mi jiropia propuesta. Es c|ue ésa es un p oco  la 

d iferencia docto r Ja im e C astro en tre  el C ongreso  y la Asam blea. Si aqu í estam os jugando  al 

consenso , en  el congreso  se juega un poco  a im ponerle el punto  de vista a los dem ás. El punto  

para mí de fondo  es que yo sí creo  que la instancia interm edia tiene qu e  tener unas funciones 

políticas, de represen tación  política de un territorio, y una funciones por supuesto  adm inistrativas 

al m enos, y sien to  m ucho realm ente que Carlos no haya estado en  esa prim era parte, po rque yo 

creo  q u e  coincidiría conm igo en  este en foque en  que si bien todos estam os jugando  a qu e  el 

m unicipio es la opción Liásica, pues hay más de 700 m unicipios del país que todavía necesitan del 

apoyo  de los departam entos para salir adelante. Entonces yo sí creo que el departam en to  debe 

jugar los dos roles, porque entre otras, así es com o se consolidan los liderazgos regionales. Es que 

la diferencia, doctor Jaim e Castro, es que usted ayer nos dijo que nosotros eram os de provincia, y 

en to n ces  e so  qu iere  dec ir que usted  es de Bogotá ya, si adem ás con el proyecto  qu e  se ha 

p resen tado  para Bogotá, pues con m ayor razón que \'a a ser de Bogotá, jio rque va a tener un 

electorado  m uy abundan te  en  Bogotá, con la segregación y fragm entación en  los alcaldes locales, 

y eso  está bien. Con eso  puede contar adem ás conmigo, con mi voto cuando  se lance. Pero com o 

nosotros sí seguim os ptensando en  el poder político regional, claro C|ue el departam en to  tiene que 

ten er una caracterización política. Es que aquí no podem os copiar el m odelos francés de los 

prefectos, ni el m odelo  de De Gaulle, porque entre otras por foituna en algunos aspectos el país
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no  tien e  d eg au li (sic). El m o d e lo  francés es unos d ep a rta in e n io  allá com o  u n o s en tes  

adm inistrativos, un  poco  para algunos efectos m edio parásitos, y por eso  se abrió  el m odelo  de 

reg ionalización. Es más, en  es to  yo estaría co incid iendo  m uclio con lo que p lan tea  Eduardo 

E spinosa y E duardo V erano. Si en  el fu turo  los departam en tos, com o p u ed e  su c ed e r en  el 

p royecto  qu e  yo he puesto  a consideración, term inan siendo  sustitu idos en  algunas áreas del 

territorio , po r regiones, pues con m ayor razón esas regiones tienen que tener un com p o n en te  

político, y defin itivam ente el departam en to  que yo concibo, tiene funciones de rep resen tac ión  

política. Es qu e  el Valle del Cauca, para hablar en  nom bre propio, tiene unas fuerzas políticas 

ac tu an d o  en  el país, y por su p u esto  q u e  la costa Atlántica tiene unas fuerzas políticas, y por 

su p u esto  qu e  los otros departam entos, y Antioquia está aquí, tiene unas fuerzas políticas, y esas 

so n  las q u e  articu lan  la N ación. E ntonces reducir los d ep a rtam en to s a unas e sp ec ie s  de 

m ensajerías de los m unicipios, pues yo sí no estoy de acuerdo, adem ás porque, con perdón  suyo, 

los casos concretos de articulación de esa elección donde todo el gobernador dependería  de las 

co m p o n en d as, allí sí de todos los m unicipios, y del juego electoral de los m unicipios, pues 

term inaría arm ando una especie de frankenstein adm inistratixo en el país, o  sea, yo no creo  que 

el gob ern ad o r pu ed a  surgir sólo de la fuerza de los alcaldes, poicjue me parece C|ue eso  podría 

arm ar u n a  form idable desarticu lación  adm inistrativa. No. El g o b ern ad o r rep resen ta  un  nivel 

in te rm ed io  d e  d esa rro llo , la p o sib ilid ad  d e  p lan ea r reg io n a lm en te , p o rq u e  e se  es  el 

d ep artam en to  qu e  yo concibo, y de articular la .Nación, es que obsérvese el p roblem a q u e  se 

presentaría, d onde  el gobernador no pueda articular la Nación con los m unicipios, po rque es un  

delegado  de los alcaldes sólo. Yo creo  que uno  de los papeles fundam entales que \'a a tener que 

seguir jugando el gobernador, y así lo p lanteo en  la propuesta, es poder por m edio de convenios 

ser agen te  o  com o lo queram os llamar, para no  decir que estam os utilizando una term inología 

con trad icto ria  de agen te  y repre.sentante electoral independ ien te , una espec ie  de e jecu to r de 

políticas nacionales, en  un  grado de fle.xibilidad que atienda la diversidad del país. Yo repito, hay 

departam entos que podrían ser más autosuficíentes y dejar que otras regiones crezcan con apoyo  

nacional. Pero para e.so habría que m antener una llexibilidad que piermiia, m ediante convenios, a 

la N ación, con tra tar con ese  departam en to  ciertos servicios. Usted tien razón en  un  punto , y 

nosotros los estuvim os pensando  m ucho, y m uchos de los gobernadores del Valle participaban  

de su criterio, doctor Jaim e Castro, de que de pronto  sería desvertebrar las Entidades Nacionales, 

si e l go ljernador nom braba o  participaba en  el nom bram iento de esas personas qu e  a nom bre de 

en tid ad e s  nac iona les ac túan  e n  el territorio . Yo quiero  ser hon esto  en  eso , hay m uchos 

go b ernado res  que, concretam ente D oris Ever (sic) de Zam hrano, nos dijo que le parecía que
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pod ía  desveiteb rar un  poco  el m anejo nacional. Eso lo podem os estudiar, peí o la fórm ula no es 

nueva, para efectos de com pietencias en  tránsito se usa, para efectos de com petencias en  salud 

p úb lica  se  usa, los .servicios seccionales de sa lud funcionan un poco  así De m anera que la 

estaríam os ex tend iendo  a otras áreas. ¿Qué se busca? Pues que sencillam ente el geren te regional 

del SENA no se sienta que no  tiene n inguna relación con el g o bernado r del departam ento , y 

ac túe  com o una rueda suelta, y lo mismo el del ICBF u otras entidades. Por supuesto  qu e  su 

p ro p u esta  m e parece más am biciosa y la podem os estudiar, y es que esas funciones de esas 

Entidades N acionales pu ed ieran  pasar a .ser departam entales. Pero digo, es to  es una fórm ula 

interm edia qu e  busca artia ila r la política de los Entes Nacionales a los departam entos, porque allí 

sí volvería al argum ento  de Eduardo Verano, si bien el 75% del p roducto  interno bru to  lo m aneja 

en  el país el sector privado, y sólo el 25 las Entidades Públicas, pues resulta que el 75% de los 

recursos nacionales los m aneja son  Entidades Nacionales, en tonces nos estaríam os q u ed an d o  es 

con el 25 del 25. y eso  es lo que ha causado digam os el crecim iento parasitario de m uchas de las 

Entidades Territoriales. Yo creo  qu e  la parte g rande del pastel que alguna vez ha m encionado  

E duardo aquí, de e.se 25%, están  las Entidades Nacionales, y en  la posib ilidad del gobernado i 

articular esa política y representarla. Yo por ejem plo participio en una de sus inquietudes, en  que 

d e  pron to  los go tiernadores elegidos, pues harían que el G obierno Nacional se lavara un poco  las 

m anos d e  las políticas nacionales en el territorio, y sobre todo  si el go liernador eleg ido  es de 

o tro  partido  al del Presidente. Eso puede pasar, ese uno de los riesgos c|ue hem os traído nosotros 

allí com o pun tos negativos de la elección de gobernadores. Peio para contestarle su argum ento  

de fondo, por su puesto  que los departam entos tienen una representación com o entidad política. 

No estam os e lig iendo  un a  m adre de la caridad, cuando  p roponem os la elección  p o p u la r de 

gobernadores, o no  estam os nom brando  una m adre de la caridad cuando  el P residente nom bra 

un  gobernador, es un agente político, y así debe ser, po rque en tre  otras sería muy grave que 

e s te m o s  a u m e n ta d o  la re p re se n ta c ió n  p o lítica  del c e n tro , p o rq u e  u s te d  c re a  dos 

circunscripciones electorales, una en  C undinam arca y otra en  Bogotá, adem ás le aiiadim os un 

S enado  si e s  qu e  sale esa p ropuesta  de circunscripción nacional que consolida los prestigios 

ub icado  en  Bogotá, y fuera de eso  decim os que los gobernadores son es unos m ensajeros de los 

a lcaldes m unicipales. Eso sería muy grave, eso  iría contra un p roceso  de au tonom ía plítica 

regional, en  el cual así estem os un  poco  con diferencias de matiz, si se hace a través de regiones o 

de depaitam entos, pues yo creo que aquí todos estam os coincidiendo. Entonces el departam en to  

q u e  noso trso  estam os d iseñando , recogiendo las líneas del proyecto de gobierno, del proyecto
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del A.D.M -I9 y de los otros bloques, digam os mayoiitarios, es un departam enio  con rciesentación 

política.

- (...), Señor Presidente. Con el perdón  del doctor (...), un punto  de orden. Yo iba a sugerir esto, 

q u e  d e sp u é s  q u e  oigam os al doc to r Trujillo com o sé que ustedes tienen  un alm uerzo, un 

com prom iso  ineludible, después de que oigam os al doctor Trujillo, se diga c|ue continuam os por 

un  rato el lunes, porque este tema es tan im portante, y yo debo  darle excusas al doctor Zafra y a 

la com isión  p o r hab e r llegado  tarde. Me volveré a leer la p o nenc ia  para hacer a lgunas 

obeservaciones el lunes, pediré la palabra, pero  me parece que la im portancia del tem a am erita 

todavía hacer algún exam en de este tema.

- ¿El lunes a qué hora?

- ¿Todos estarían de acuerdo? A bueno. Diez de la mañana. Tiene la palabra (...)

- M uchas gracias Señor P residen te. Yo q u ie ro  p resen la ile  excusas al colega y am igo, el 

D elegatario  G ustavo Zafra, por haber estado ausente en  el m om ento en que hizo la presentación 

d e  su p o n en c ia , qu e  yo reconozco  com pleta , la he leído, p ero  en  relación  con  la cual 

francam en te  quería  escucharla, p o rq u e  valoro  m ucho hace m ucho tiem po  sus convicciones 

in telectuales y sus condiciones profesionales, de m anera que sin haberlo escuchado  yo lo felicito, 

po rque sé que hace las cosas bien, y no  le estoy haciendo ninguna sugerencia que tenga que ver 

c o n  Carvajal, yo qu ie ro  dec ir qu e  aquí hay una coincidencia central, la co incidencia  hace 

relación al papel del m unicipio. Lo expresa muy claram ente el doctor Zafra en su ponencia, no  es 

del caso  señalar, repetir la .serenata a la C|ue .se refería el doctor Jaim e Castro en relación con su 

posición intelectual e n  este tema, de m uchos años, ha hecho en esa materia m anifestaciones muy 

explícitas el doctor Cornelio Reyes. Igual cosa sucede con el doctor Juan  G óm ez M artínez en  el 

proyecto  global de refoniia constitucional que puso a nuestra consideración. Q uiero en tender que 

igual pensam iento  tiene el doctor O rlando Fals Borda, a pesar del matiz que le agrega no contra 

el papel del m unicipio, sino en  favor de la concepción de la provincia y de la regionalización 

com o el m odelo  ideal de o rdenam iento  territorial para la Colombia del siglo XXL En fin, para 

señalar algunos Delegatarios, hay una coincidencia básica sobre el tema. Yo quiero em itir algunas 

op in io n es sobre el deba te  relacionado con la elección popular de los gobernadores. Sobre el 

e fec to  qu e  la eventual elección  de los gebernadores tendría sobre los m unicipios d en tro  del
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pro p ó sito  com ún de loruileceiios y de convertirlos en  la en tidad  eje. En |-)iimei kigai, me da la 

im presión de q u e  en  esto  de la elección de gobernadores sucede algo que yo califique alguna vez 

e n  u n a  co n fe ren cia  e n  la U niversidad Simón Bolívar en  Caracas, com o el sin d io m e de la 

dem ocrac ia  perezosa . Es una dem ocracia que se anuncia, una dem ocracia que se refleja en  

d isposic iones legales, p e io  igualm ente una dem ocracia que se asusta, una dem ociacia  que se 

a terra  e inm ediatam ente depués de hacer el gran anuncio  dem ocrático , sale a tom ar m edidas 

para q u e  la cosa no  funcione con la am plitud  con la qu e  se está jilan teando. ¿Aquí cuántos 

a rg u m en to s se h icieron contra la elección  populai de los alcaldes? Miles de argum entos se 

h ic ieron  con tra  la elección  popu lar de los alcaldes. Se m anifestaban p ieo cu p acio n es sobre  la 

re lac ió n  de l a lcalde e leg id o  p o p u la rm en te  con el g o b e rn a d o r n o m brado , se m anifestaban  

inqu ie tudes en  relación con lo que iban a hacer los gobiernos m unicipales en  algunas zonas del 

país, zonas sujetas a confrontaciones de carácter popular o  de carácter político, de carácter social. 

Se m anifestaban  preocupaciones en  relación con el efecto  de la finaciación de las cam pañas, 

so b re  el Je fe del E jecu ti\o  M unicipal, y todo  eso  se m anifestaba cuando  sim ultáneam ente se 

consideraba......

 y suficientem ente responsable para elegir al Presidente de la República Es decii, se tenia en  la

cabeza el m odelo de dos colom bianos, uno, el m aduro para elegir al P iesidente de la República, 

nada más ni nada m enos, y el otro, inm aduro para elegir al alcalde, una infinita contradicción, 

p rop ia  d e  esos limites que nosotros a veces le ponem os a los m ecanism os dem ocráticos en  su 

p ro p io  nom bre. Buen ejem plo de eso  que yo llamo la dem ocracia perezosa, es la fórmula que 

trae mi m uy respe tado  y adm irado colega el doctor Jaim e Castro. ¿Qtié razonam iento  hay de 

fondo  en  esto  de la elección de los gobernadores, adem ás de la muy justa preocupación  qu e  yo 

c o m p arto  e n  relación  con su efecto  sobre los m unicipios? La p reo cu p ació n  está d irigida a 

m o d e rn iza r  las cos tum bres políticas en  el país. Entonces hay en  el fondo  d e  todos la 

p reocupación  de lo que pueda suceder cuando  ahora elijamos los gobernadores. Y se trata de 

e s tab lece r  u n o s  m ecanism os que reflejen  cierto  contro l de m anera q u e  la p resencia  del 

gobernado r eleg ido  responda com o lo planteaba Jaime, al papel que se le defina al departam ento  

y al a ia l  se refirió Gustav o Zafra en  opiniones que yo tengo que decirle con entera franqueza y 

satisfacción, que com paito, Pero si hay esa preocupación política en el fondo, im agínense ustedes 

lo q u e  sucedería  con un gobernador e leg ido  por los alcaldes. <Quiénes son  los alcaldes? Los 

alcaldes son  lideres en  su respectiva com unidad, no son monjas de la caridad, p reocupadas única 

y exc lusivam ente por la teoría, sino hom bre y m ujeres con responsab ilidad  que les ha sido
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asignada po r la expresión  de la voluntad de los ciudadanos que habitan el te in to n o  icspectn 'o  

Lo qu e  sucede ininediataniente es que se arma un juego de coaliciones en tre  los alcaldes, para \e i 

qu é  coalición elige al gobernador. Lo prim ero que sucede es que em piezan a m oveisen las tuerzas 

políticas para que ese  gobernador adem ás con un origen muy claro, po rque se sabe cuántos son 

los alcaldes, a qué m ovim ientos y a qué ga ip o s políticos pertenecen, .sea el agente de la coalición 

política rep resen tada en  los Alcaldes, que finalm ente logró constituirse para producii su elección. 

Si nos p reo cu p a  la libertad del jefe del Ejecutivo D epartam ental e leg ido  popu larm en te , ,;Cuál 

p ro ced im ien to  es m ás útil para que éste no esté som etido  a n ingún  tipo  de lim itación, hasta 

d o n d e  ello  es posible en  un sistema com o el nuestro? H aciendo una apelación directa al pueblo, 

po r su puesto  allí se reflejan necesariam ente las circunstancias políticas de las regiones, es obvio. 

Es qu e  u n o  no  p u ed e  hablar de decisiones políticas sin pen sar en  p rocesos políticos, y no 

podem os su p o n e r qu e  se puede llegar a ese  estadio sin adelantar acciones que co riespondan  a la 

esen c ia  de la po lítica en  Colom bia y en  el m undo  e n te ro  d u ran te  toda la h isto ria de la 

hum anidad  pretérita  y futura Yo diría, que si querem os un g o bernado r con m ayor libertad de 

acción y m ayor com prom iso  frente a la com unidad  que rep resen ta , (|ue sería una sum a de 

m unicipios, ello  se lograría de mejor m anera con la a|xdación directa a la voluntad  populai No 

p odem os tam poco  lim itarnos en la creencia de qu e  el país continuará p ro d u cien d o  efectos y 

resu ltados electorales sólo a través del en tendim ien to  en tre  las fuerzas políticas, es decir, de los 

co lom bianos m atriculados en  una u otra vertiente, com o si no estuviéram os aquí, precisam ente 

id ean d o  una estiaictura institucional que perm ita m ayor libertad de opinión, m ayor libertad de 

acción, estm cturas que e.stimulen la independencia del elector, que estim ulesn la responsabilidad 

y la m adurez de los ciudadanos que son convocados a tom ar decisiones pop u la rm en te  En 

segundo  lugar, no  hay que tenerle m iedo a la elección de gobernadores. Yo no creo c|ue afecte el 

p roceso de fortalecim iento de los municipios, que yo com parto. Esto en  muy buena m edida se lo 

he ap re n d id o  al doc to r Jaim e Castro, tengo  que agradecerle  adem ás por esa un iversidad  a 

distancia q u e  me han significado sus libros y sus conferencias y sus op in iones perm anentes sobre 

estos tem as, y adem ás alguna expeiiencia que la vida me ha dado  hasta el m om ento. ¿Por qué no 

le tengo  temor? Porque aquí tenem os que tom ar unas definiciones. No podem os actuar ni ob iar 

so b re  la b ase  d e  los am arres p sico lóg icos d e iiv ad o s  d e  los criterios q u e  se m u e \’en  

tradicionalm ente. Si definim os el departam ento  com o lo p ropone el Señor D octor G usta\ o Zafra, 

¿qué d e b e  hacer el g o b ernado r eleg ido  popularm ente? Dedicar.se a estim ular el p ro ceso  de 

planificación, ded icarse  a coordinar, ded icarse a estim ular todas las palancas de apoyo  a los 

m unicipios, ded icarse a estim ular los m ecanism os financieros de crédito  m unicipal, dedicarse a
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com plem en ta r los seivicios com o los de salud y educación, dedicarse a promox’er las estrategias 

de desarro llo  en  áreas de inversión extranjera, cam biada, fiscal, y contratación de deuda externa 

Eso d eb e ría  h acer el go b ern ad o r e leg ido  popularm ente , si la definición de d ep a itam en to  que 

ad op tam os co rresp o n d e  a los criterios que plantea el doctor G ustavo Zafra Pero voy más allá 

¿Para estos efectos, qu é  es mejor, para un planificador, coordinador, un prom otor, es decir un 

lider de su com unidad , q u é  es m ejor den tro  de este escenario  de acción, tener las lim itaciones, 

hay posib ilidades y oportunidades, claro está, yo no voy a desconocerlo, me refiero solam ente al 

área de las lim itaciones, tener, repito, las lim itaciones que le p roduce el hecho  de depiender del 

bolígrafo  m uy respetab le del Señor P residente de la República? ¿o haber adquirido  en  virtud de 

u n  p roced im ien to  y del p ronunciam iento  popular la responsabilidad  de dirigir su departam en to  

y de vigorizar los m unicipios ap licando  estos criterios que podríam os consagrar com o el nuevo 

papel para los departam entos. Tengo un cordial reparo, yo creo en ten d e r la razón po r la cual el 

do c to r G ustavo  Zafra p ro p o n e  la integración de las asam bleas departam enta les tal com o está 

consignado  e n  la muy brillante ponencia. Este reparo que voy a hacer, G usta\'o, surge un poco  de 

la experiencia y de algo de indignación que sentí con ocasión de la ex|oedición del decreto  700, 

aque l fam oso qu e  reg lam entó  la representación de los usuarios en  la juntas directivas de los 

e s ta b le c im ie n to s  d e  serv ic ios púb licos, q u e  fue eso  la dem ocrac ia  p e re zo sa , le dam os 

rep resen tan tes a los usuanos en  las juntas directivas de los establecim ientos de .servicios públicos, 

p>ero el ún ico  d e re ch o  que le dam os a los usuarios es el de p ostu lar cand ida tos, po rque 

finalm ente deberá  co rresponder, .según aquella famosa norm a al alcalde, designarlo, ap licando  

dos criterios, el valor de la facturación, uno, fácilmente definible, y el otro, e téreo , el derecho  de 

todos los sectores sociales, regionales y dem ás cantos a la bandera  para qu e  lo claro fuera el 

prim er criterio y lo segundo  etéreo  a fin de hacer nugatoria la representación de los usuarios en 

las juntas directivas de establecim ientos de servicios públicos. Me tem o que de pron to  suceda lo 

m ism o con e.se procedim iento . Yo en tien d o  su orientación, es sana, .sé que busca do tar a las 

asam bleas de herram ien tas q u e  las conviertan  en co rpo rac iones más serias, q u e  recu p eren  

credibilidad. Sé que busca darle una m ayor representación a las fueizas, a todas las lúerzas en  las 

d istin tas reg iones, trascend iendo  cuando  hablo  de fuerzas el criterio  puram ente  político, me 

refiero a fuerzas sociales, económ icas, en  fin, todas las fuerzas rei^resentativas de las regiones. 

Pero m e inquietaría que en  la práctica esa orientación que es bondadosa fuera utilizada com o un 

m ecan ism o discrim inatorio . Solam ente estas breves observaciones, no  sin an tes reiterarle  mi 

felicitación sincera y cordial. Gustavo,
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- Q uiero  referirm e al pun to  de (...) con la venia de (...) Carlos, te agradezco adem ás las geneiosas 

observaciones, sobre  la ponencia. Yo diría que la com posición de la Asam blea que yo p lan teo  es 

un a  fórm ula para que se estudie. Sinceram ente yo no estoy casado con esa fórmula. El origen de 

esa  fórm ula es  tratar d e  conciliar unas p ropuestas qu e  iban m uy e n  la d irección  d e  las 

circunscripc iones un inom inales al interior de los departam entos. Y otra p ropuesta  en tre  otras, 

p lan tead a  p o r el C onstituyente Cornelio Reyes, doctor Cornelio, ésta es su p ropuesta , en tonces 

para ver si usted  me ayuda a defenderla. Pero sí. Un poco la p ropuesta del doctor Cornelio Reyes, 

d e  Alvaro Cala, de Arturo Mejía Borda, de la misma federación, y un poco basta (...) recoge algo 

d e  lo q u e  ha p lan teado  Jaim e. Es que a mí lo que me parece es que si se nom bra to d o  p o r los 

alcaldes se p ro d u ce  es  la desaparición del nivel interm edio. Pero yo en tien d o  la p reocupación  

del C onstituyente Carlos Holmes Tmjillo, y adem ás me parecería atroz que se m teipretara por la 

reg lam en tac ión  legal en  ese  .sentido. No se trata de que a la Asam blea D epartam ental en  esa 

parte , se  la tom en  la Audi, la Sac (sic) y Fenalco. D efinitivam ente esa no es la idea. Podría 

e s tab lece rse  un  criterio  m ucho  más claro, de incorporación  d e  la soc iedad  civil, porciue el 

exalcalde de Cali, .sé que a ese  título habló, el doctor Carlos Llolmes Trujillo, tiene razón, cuando  

la rep resen tac ión  de los usuarios en  las jumas direcii\'as de las em presas públicas, que era una 

rep re se n tac ió n  si se  qu ie re  un consum idor, un usuario, un voto, pues po r arte de decre to  

reglam entario  lo volvieron fue kilovatios voto, y por supuesto  el que más kilovatiza, pues es la 

Andi, y se  cam bió  definitivam ente, se distorsionó la representación popular. El p royecto  apunta 

es  a la soc iedad  civil. Por supuesto  que todos los que creem os en  q u e  la dem ocracia es eso, 

so c ied ad  civil, pues tenem os la enorm e dificuliad es de darle cuerpo  real en  articu lado  a esa 

soc iedad  civil. Pero definitivam ente si la norma se va a prestar a ese equivoco, yo pretiero  volver 

al sistem a com ún de elección por circunscripción uninom inal o por circunscripción com o existe 

ahora . O  sea, ese  no  es un tem a con el cual yo estoy casado, adem ás p o rq u e  com o va la 

Asam blea, ya nadie va a term inar casado con nada.

- T iene la palabra, D octor Jaim e Castro.

- Yo desafortunadam ente . Señor Presidente y señores Delegatarios d ebo  intervenir de nuevo  dado  

lo in teresan te del deba te  y porque me parece que no pueden  qu ed ar B otando en  el am biente 

a lgunas ideas qu e  no  corresponden  b ien  a la posición de qu ienes hem os in tervenido. Prim er 

p u n to , cu an d o  yo digo que no soy partidario  de la elección popu la r de alcaldes, e n  m anera 

alguna, d e  gobernadores, perdón, en  m anera alguna asum o esa posición, porque le tenga m iedo a
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la dem ocracia, o porque prefiera un m odelo de dem ociacia leslringido, leco itado  o perezoso. Mi 

fundam entación  es b ien  distinta, y creo  haber dado  pruebas suficientes de cóm o soy partidario  

de la apertura dem ocrática, y he dicho e n  relación con la elección popular de gobernadores, que 

si estiaicturam os un  es tad o  federal, ella me parece no solam ente conven ien te  sino  obligatoria, 

forzosa, inevitable. Si nosotros vam os hacia ese tipo de o rdenam iento  territorial y esas son  las 

nonnas q u e  se adop ten , yo po r eso  decía, hay que llevar cieita secuencia, definam os prim ero el 

d ep artam en to  ¿Qué clase de departam en to  es? Si esas son  las norm as que se ad o p ten , yo no 

tengo  n ingún  inconven ien te  en  votar afirm ativam ente la Elección P opular de G obernadores , 

porque hay que darle coherencia al sistema político. Lo que ocurre es que yo no soy partidario de 

u n a  Estado federal, e n  las cond icones actuales, las circunstacias que vive el país. Es más, me 

p arece q u e  el federalism o está trasnochado, está pasado  de m oda. Hoy el d eb a te  es sobre  la 

au tonom ía regional y local, y en  los regím enes autonóm icos, para citar los casos de España y de 

Italia, no  hay elección  popu la r de la prim era autoridad de la región, es elección  de segundo  

grado, es el consejo  regional, el consejo de las autonom ías, el parlam ento de las autonom ías, el 

que elije el jefe de la respectiva adm inistración. Para que vayam os situándonos exactam en te en  

d o n d e  debem os llegar. Entonces yo soy partidario de un légim en au tonóm ico , y ese régim en 

autonóm ico no  exige la elección popular de la piim era autoridad, de la au toridad  Ejecutiva. A mi 

m e parece es  que estam os un poco  haciendo populism o constitucional. Aquí todos sugerim os la 

elección po p u la r del Contralor G eneral de la República, del P rocurdar G eneral de la Nación, de 

los personeros m unicipales, estam os un poco  en  la idea de que en tre más e lecciones haya hay 

más dem ocracia. Para no hablar de las 19 m odalidades de lefe iendo , de consulta, de plebiscito, 

q u e  aparecen  en  los distintos proyectos. Creo ciue aquí estam os d an d o  un poco  el e jem plo  de 

ello. Nos estam os refiriendo  a la elección popular de gobernadores, que me parece  a mí, lo 

rep ito , e s  la c o n sec u en c ia  de unas dec isiones previas, p ero  no es tam o s h a b la n d o  del 

departam ento  com o entidad  tenitorial, de cuál es su pajjel dentro  del Esttido, cuál es el rol que va 

a cum plir, cóm o es  una en tidad  visagra. El doctor Zafra dice que yo lo prefiero o lo p ropongo  

em isario  de los m unicipios. Para corresponde ríe le diría que hasta el m om ento  lo hem os ten ido  

em isario d e  la Nación. D urante 100 años el departam ento ha sido em isario de la Nación, porque 

el g o b ernado r tiene uan  dob le  calidad, jefe de la adm inistración seccional y agen te  del poder 

central, y ha p redom inado  la condición  de agente del po d er central. D esafo rtunadam ente  se 

acaba de retirar el Señor Delegatario Cornelio Reyes, que sabe más que yo cuál es el paptel de los 

m inistros de gobierno. Los ministros de gobierno, y p ienso que cada día es más p ronuciado  el 

fenóm eno, interfieren a los gobernadores com o jefes de l;t adm inistración seccional, po rque los
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ob ligan  a h acer crisis, a cam biar sus secretarios y sus geien ies. Entonces hoy en día los 

g obernado res han sido  m ensajeros o em isarios de la nación, y ahí están  ios lesultados. Entonces 

yo lo qu e  p ro pongo  es que los volvamos com o dice el doctor Zafra, la expresión es de él, no se la 

q u ie ro  robar, em isarios de los m unicipios, que los pongam os a cum plir una tarea que no han 

cum plido  hasta el m om ento, po rque los departam entos no les interesa el desarrollo  m unicipal, el 

desarro llo  local, a los departam entos, m anejados com o están hoy en  día les inteiesa d ó n d e  hay 

votos. ( ...) unos am igos, y orientan  la inversión pública con ese criterio, que no responden  en 

m anera alguna a una planeación, ni siquiera a una program ación. A mí me parece, (juiero ser muy 

breve, d ado  lo avanzado  de la hora que la elección popular de gobernadores en este m om ento  

frena el p ro ce so  de m unicipalización  q u e  está v iv iendo  el país, qu e  a fo rtu n ad am en te  está 

v iviendo el país. Q ue diría yo, está sosteniendo el sistema político colom biano. Hoy la ciudadanía 

concurre más a la Elección Popular de Alcaldes, que a la elección de Presidente de la Repúbluca, 

q u e  a la e lecc ión  d e  A sam blea C onstituyente, po rque ahí hay un in te iés real, cierto , es un 

m ecanism o válido de participación. O tra sería la suerte del país si no hubiese ensayado  hace dos 

años y m ed io  p o r p rim era vez la elección  populai de alcaldes. La legitim idad de nuestras 

instituciones radica ahí, y me parece que la elección poiiu lar de gobernadores, pues frena ese 

proceso, lo detiene, po rque le coloca al m unicipio en la instancia inm ediatam ente superior, una 

au to rid ad  de m ayor peso  político, q u e  aplasta a los Alcaldes. Así lo en tien d e  la F ederación 

Colom biana d e  M unicipios, que presidió nuestro com pañero  el Señor D elegatario Carlos Holmes 

Tnijillo. C uando  él estuv'o allá, la federación pensaba otra cosa, seguram ente era partidario  de la 

elección popu lar de gobernadores, pero  hoy en día en  docum ento  público  que acjuí nos trajeron, 

la Federación C olom biana de M unicipios dice, esto  detiene el p roceso de m unicipalización. Yo 

diría qu e  es un proceso apenas iniciado, tím idam ente com enzado, y que en tonces ya le buscam os 

el c o n tra p o d e r  com o  se d ice en  el argot popu lar, el con trafó ineque . Se es tán  crec ien d o  

dem asiado  los m unicipios, porgám osle unos departam en tos que los llamen al o rden , que les 

dígan, usted  alcalde, represen ta cuántos votos en  Cali, yo represen to  todo  el departam en to  del 

Valle del Cauca, tengo  más peso  político y más autoridad política, y \'oy a hab lar a nom bre 

propio, y las relaciones con la Nación las m anejo yo, no usted. Yo conozco ya dos casos de dos 

departam en tos, d e b e n  hacer suced ido  más, donde los alcaldes sin que la C onstitución se lo 

ordene, sin qu e  siquiera se le autoiice, tam poco la ley, se han reunido com o Alcaldes a hablar del 

problem a del gol'ternador, a decirle en  una ocasión al Presidente Barco y en  otia, hablo  de las 

dos que conozco, al Presidente Gaviria, tenem os interés en  que con.seiv'e ese gobernador, en  que 

no lo cam bie, o  e n  que lo cam bie. Es inevitable que al Alcalde le intere.se la gestión que esté
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cum pliendo  el gobernado r, no  p u ed e  ser ajeno a ella, es su pnm ei iieneric iano  o su piim ei 

perjudicado, y no puede cruzarse de brazos, y en la práctica se están pronunciando  com o tales, 

p o rque  es  qu e  me parece que aquí hay un poco  la idea de que los alcaldes tienen una visión 

parroquial, una visión de cam panario, que no les cabe el departam ento  en la cabeza, y que sólo 

p ien san  en  los es trech o s lím ites d e  su m unicipio. Pues yo d ebo  dec ir que esa concepc ión  

equivocada, creer c|ue porque el gobernador lo escojan los Alcades \’a a cjuedai cond icionado  a 

una tarea que no  sale más allá de un  coriegim iento o de una vereda. Los Alcaldes Cailos Holmes 

Trujillo lo conoce mejor que yo, tienen una visión global de los problem as, y salx 'n  que m uchas 

veces su p ropia gestión .se ve limitada por la del vecino, y que la tienen que coord inar y que la 

tienen qu e  integrar. Es una lástima tam bién que .se haya ido O rlando I-als Borda La reaparición 

de las provincias con fuerza, se debe  a la elección popular de alcaldes Ahí estallan  obvio, no 

hab ían  desaparecido , pero  no  ten ían  la m anera de exp iesa ise , y lo están  hac iendo  gracias al 

p roceso  de m unicipalización. (...) los Alcaldes sí tiene una visión que va más allá de los límites 

g eográficos q u e  les asigne la ley. La elección  popu la r de go b ern ad o res  es o tia  form a de 

cen tralism o. Lo digo en  un artículo  que aparece pub licado  hoy en  el p e iió d ico  El T iem po, 

seña lando  cifras, es el centialism o de las capitales depaitam entales sobre la p iorancia Yo paso 

revista departam ento  p o r depaitam en to , con porcentajes de participación electoral Es muy fácil 

q u e  el gol'iernador de un departam ento  lo elija la capital, o la capital y uno o dos centros más, y 

el resto  de m unicipios desaparecidos. Y en tonces la inversión pública dep a itam en ta l queda 

donde  (...) eleg ido  obviam ente. Yo por eso  estoy p roponiendo  la segunda \'uelta, paia qu e  haya 

51% de alcaldes que tengan algo que ver con la Elección del Señor G obernador, que no  .sea el 20 

o el 25%. Los grandes centros (..) el gobernador, el fácil hacer la cam paña en una ciudad, con 

todos esos criterior m odernos de qu e  hablaba Carlos H olm es Trujillo, son  válidos, ya no es la 

división tradicional en  partidos, es la política m oderna, y la provincia m aiginada, es muy fácil 

coo rd inar los barrios de una ciudad pata que lo elijan a uno  gobernador del departam en to , y 

cóm o coord ina 18 m unicipios del Atlántico, Barranquilla, los elije el gobernador, cualqu ier jefe 

regional d e  Barranquilla se hace elegir gobernador y los 17 m unicipios restantes del Atlántico, 

qu ién  los integra, qu ién  los coordina. A mí me parece que ahí incubam os una nueva m odalidad 

del centralism o. Por último, mi p ropuesta no es tan descabellada. El Señor D elegataiio  G ustavo 

Zafra sug iere qu e  las asam bleas departam entales, en  un 50% sean  elegidas p o r los alcaldes, 

en to n ces sí tienen  algo q u e  ver los m uncipios con la adm inistración d epartam en ta l Lo que 

estam os pensando  es en  que los departam entos son los rcpresentatcs de la Nación en  proráncia y 

su interlocutor son los ministros, y su interlocutor es el parlam ento y ese esquem a lo ensayam os
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durante 100 años, y fracasó. Estamos pagando las consecuencias de él Poi eso  es que yo digo que 

partiendo  no  de principios, no  de teorías, no haciendo populim os constitucional, sino paitiendo  

d e  rea lidades m irem os a ver cóm o ponem os a los depaiiam cntos a traba)ai de com ún acu eid o  

con los m unicipios, que me parece eso  ya es una posición política, es la célula fundam ental desde 

el pun to  de vista político y adm inistiativo. Muchas giacia.s Señoi Piesideiite

- Señor Presidente, solam ente para decir esto, es que el doctor Castio hizo algunas a.seveiaciones 

e n  relación con las cuales yo  quisiera em itir mi opinión Soy consciente de que la hora ya está 

m uy avanzada, razón por la cual yo le solicito C|ue me perm ita en  prim er lugar el uso  de la 

palabra e n  la próxim a sesión.

- ¿A q u é  horas se con\'ocó?

- ¿A q u é  horas convocaion  el lunes?
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